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КУРСЫ ВАЛЮТ

По прогнозам Gismeteo, 25 апреля по республике 
ожидается ясная погода. Температура воздуха 

от 13 до 28 градусов.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
Луна стареющая, 98%

Восход — 19:38 (24 апреля)
Заход — 5:25

Долгота дня: 13 ч. 52 мин.
Восход — 5:03
Заход — 18:55

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 4-й стр.)

    ЗА ЧИСТОТУ. В Северной Осетии продол-
жается строительство системы обращения с ТКО в 
рамках нацпроекта «Экология». Об этом сообщает 
пресс-служба МинЖКХ республики. «Региональ-
ный оператор «ЭРА» активно продолжает реа-
лизацию масштабного инвестиционного проекта 
«Система обращения с твердыми коммунальными 
отходами». Основные компоненты этого проекта 
включают в себя строительство полигона ТКО 
«Экологический регион Алания» общей емкостью 
3 343 тыс. куб. м, предназначенный для эксплуа-
тации в течение 10 лет, и мусоросортировочного 
комплекса с годовой мощностью, позволяющей 
отсортировывать до 300 тыс. тонн. Проект был 
инициирован президентом страны Владимиром 
Путиным.

    ВОДИТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ. Схему движения 
транспорта изменят на Архонском кругу. Об этом 
сообщает пресс-служба АМС г. Владикавказа. «В 
целях усовершенствования организации дорожно-
го движения, уменьшения рисков возникновения 
дорожно-транспортных происшествий, а также 
увеличения пропускной способности на пере-
сечении пр. Коста и ул. Леваневского начнутся 
работы по устройству разрыва в газонной части 
разделяющей встречные потоки автомобилей», 
– говорится в сообщении. Это предусматривает 
организацию исключительно левого поворота с 
пр. Коста на ул. Леваневского по направлению от 
ул. Гугкаева. Перекресток оборудуют дорожными 
знаками и дорожной разметкой. Светофор будет 
функционировать в прежнем режиме. 

    РЕМОНТ БРАТСКОЙ МОГИЛЫ. В Нижней 
Санибе ремонтируют братскую могилу, в которой 
покоятся более 2000 тысяч советских солдат и 
офицеров, павших в боях за Гизель в ноябре 1942 
года. Напомним, мемориал был возведен в 1965 
году. Все послевоенное время местные жители 
своими силами ухаживали за объектом, но с 
годами он пришел в ветхое состояние. Средства 
на ремонт выделило Министерство культуры 
Северной Осетии, поддержку оказала и районная 
администрация. 

    «ДЕТСКИЙ ТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТ». Об-
разовательная акция прошла в Моздоке. Кстати, 
моздокчане участвуют в ней седьмой год, в этом 
году к «Тотальному диктанту» присоединились и 
дети. Юных любителей словесности оказалось так 
много, что организаторы открыли для участников 
дополнительную площадку. Текст писательницы 
из Екатеринбурга Анны Матвеевой написали 
более 60 детей до 12 лет. В городскую команду 
организаторов влились активисты «Движения пер-
вых» и помогли провести образовательную акцию. 
Награждение отличников «Тотального диктанта» 
в Моздоке традиционно пройдет накануне Дня 
славянской письменности и Дня филолога.

    ПУТЕВКИ НА «МАШУК». Около 30 ребят 
из Северной Осетии в возрасте от 14 до 18 лет 
смогут стать участниками молодежного форума 
«Машук». Как пояснили в республиканском коми-
тете молодежи, на каждый форум имеются квоты 
на регионы. «По «Машуку» – около 10−15 человек 
на первую смену и такое же число – на вторую. 
Но если желающих будет очень много, конечно, 
мы будем добиваться, чтобы было больше квот», – 
отметил председатель комитета Руслан Джусоев.

ВОПРОС ДНЯ

С чем у вас ассоциируется Первомай?
Валентина ПАВЛЮЧЕНКО, пен-

сионерка, г. Ардон: 
– Наверное, у всех людей моего 

поколения Первомай – это теплые 
воспоминания    о том, каким ра-
достным и счастливым днем он 
был для всех – и детей, и взрослых. 
Я хорошо помню, как колхозные 
машины были украшены красны-
ми транспарантами и лозунгами, 
борта на них спущены, а в кузове 
выставлена сельскохозяйственная 
продукция – початки кукурузы и 
отборный картофель в корзинах, 
фляги с молоком и даже молодняк 
крупного рогатого скота и овец, 
поросята. Это вызывало особый 
восторг у нас, детей. На празднич-
ную демонстрацию выходил весь 
Ардон, звучала музыка, да и в са-
мой колонне находились умельцы 
сплясать и спеть на ходу. Когда  
проходили последние демонстран-
ты, начинались народные гулянья.  
До сих пор помню неповторимый 
вкус мороженого, купленного на 
данные мне мамой 22 копейки  – 
столько стоило тогда «Эскимо»…

Николай ПЕСЬЯКОВ, пресс- 
секретарь Комитета по транспор-
ту и дорожной инфраструктуре 
РСО–А: 

– Для людей моего поколения 
Первомай – всегда  великолеп-
ный весенний праздник, радость 

встречи с друзьями, с которыми 
ты, возможно, видишься часто.., но 
этот день – какой-то особенный. Мы 
с удовольствием ходили на демон-
страции, общались, попадая под 
общую восторженную атмосферу. 
Радости добавляло и ощущение 
того, что наступила весна, впереди 
– лето, отпуска. Трудно передать 
словами, но я до сих пор помню то 
неповторимое чувство праздника, 
эмоционального подъема.

Владимир КОСТЕНКО, ветеран 
труда:

– Праздник 1 Мая у меня ассоци-
ируется прежде всего с детством, 
советским и беззаботным. Всей 
школой мы ходили на демонстра-
ции, готовили накануне веточки с 
распустившимися цветами, весе-
лились... 

В выходной, когда вся семья со-
биралась у бабушки с дедушкой, 
готовили вкусный семейный обед 
и выносили во двор магнитофон 
«Маяк-3». 

Арнелла КИРИЯК, библиоте-
карь:

– Праздник, весна, субботник. 
Наведение порядка возле дома на 
улице, уборка в квартире... Трудно 
сказать, но, по моим наблюдениям, 
в этотдень люди чувствуют прилив 
сил, хочется побыстрее избавиться 
от накопившегося за долгую зиму 

мусора, настроение веселое. В 
конце дня – шашлык.

Альбина СЛАНОВА, консуль-
тант:

– Конечно, первые ассоциации 
связаны с детством. Тогда в этот 
праздник было принято ходить на 
демонстрации с цветами, флаж-
ками и шариками. Но то время 
прошло. Тем не менее начало мая 
уже может порадовать нас теплой 
солнечной погодой, сидеть дома 
очень не хочется. Как правило, мы 
заранее договариваемся с друзья-
ми, куда поедем. Выезжаем в горы, 
бронируем домики, чтобы остаться 
с ночевкой. Поднимаемся на высо-
ты, любуемся красотой природы, 
дышим свежим воздухом, фотогра-
фируемся, а вечером уже можно и 
шашлык приготовить.

Лилия ХАМАТГАЛИЕВА, пре-
подаватель английского языка:

– Этот красный день календаря 
ассоциируется у меня с массовыми 
субботниками, дачными делами, ра-
ботой в огороде и отдыхом на при-
роде. 1 Мая – это ведь День Весны 
и Труда, поэтому, как мне кажется, 
праздник знаменует пробуждение 
природы, когда уже ощущается 
приближение лета.

Вадим АРУТЮНЯН, студент 
СОГУ:

– Первый майский день ассоции-

руется с праздником Труда и Вес-
ны. Он наполнен яркими красками, 
радостью и надеждой, символизи-
рует начало новой жизни, цветение 
природы и возрождение души. В го-
роде проходит много мероприятий, 
посвященных  Первому мая, также 
устраиваются шествия и концерты. 

Этот день также ассоциируется с 
отдыхом на природе, почти каждый 
год мы выезжаем в горы, напри-
мер, в Фиагдон, Кобан или другие 
интересные места. Мне нравится 
проводить эти дни с семьей или 
друзьями и наслаждаться   пре-
красной погодой.

Вахтанг КЕРТИБИЕВ, пенси-
онер:

– Когда я думаю о Первомае, 
вспоминаю лозунги «Мир! Труд! 
Май!», которые навсегда остались 
у меня в памяти. В России этот 
праздник теперь называется так: 
«Праздник весны и труда», но для 
меня он все так же связан с «Днем 
международной солидарности тру-
дящихся». Детские воспоминания 
о Первомае включают в себя про-
гулки с семьей к памятнику Лени-
ну в центре села, где проходили 
торжественные митинги, а потом 
– совместную работу в огороде. 
Важно помнить, что, несмотря на 
праздник, труд всегда остается 
важным и нужным делом.

ВИЗИТ   Во Владикавказе побывала 
делегация Генерального консульства 
Республики Узбекистан в Ростове-на-
Дону

Заинтересованность 
в сотрудничестве
В состав делегации вошли Генеральный 
консул Бурхан АЛИКУЛОВ и атташе Мухаммад 
САФАРОВ.

Подготовлено отделом политики «СО» 

В первой половине дня состоялась встреча почетных гостей 
с руководством и активом местной общественной организации 
«Узбекская национально-культурная автономия» г. Владикавка-
за,  трудовыми мигрантами узбекской национальности, а также 
представителями других национально-культурных объединений 
Северной Осетии. 

От имени главы республики гостей поприветствовал министр 
по национальной политике и внешним связям Алан Багиев. Он 
отметил высокую степень интегрированности членов узбекской 
диаспоры в этнокультурное пространство республики, значитель-
ный вклад общества в сохранение межнационального мира и со-
гласия, а также активное участие во всех общественно значимых 
мероприятиях.

Подробнее о том, как происходит социокультурная адаптация 
иностранных граждан, в частности, трудовых мигрантов, расска-
зал председатель местной общественной организации «Узбекская 
национально-культурная автономия» г. Владикавказа Суяркул 
Ураков.

АКЦИЯ    Солдат войны, твой подвиг бессмертен!

ЛЕНТА ПОБЕДЫ И ПАМЯТИ
Вчера во Владикавказе, на площади Воссоединения, стартовала Всероссийская акция «Георгиевская ленточка», 
посвященная 79-летию Победы в Великой Отечественной войне. Возле памятника был установлен автомобиль с портретами 
славных Героев Советского Союза, у которого фотографировались и взрослые, и дети.

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

Акция-концерт началась с 
прочтения ведущим Михаилом 
Кусаевым стихотворения Ильи 
Эренбурга, посвященного под-
вигу народа в годы войны.

79 лет назад отгремели по-
следние залпы Великой От-
ечественной войны, враг был 
разбит, Победа осталась за 
нами. Но сколько долгих лет 
страна приходила в себя от всех 
невзгод этой бесчеловечной 
войны… 

В числе почетных гостей – 
председатель регионального 
совета отделения «Движения 
первых» Сармат Шавлохов, 
председатель Комитета моло-
дежной политики, физической 
культуры и спорта АМС г. Вла-
дикавказа Тимур Кубатаев. 

– Дорогие друзья, я очень рад 
приветствовать вас на такой за-
мечательной акции. «Георгиев-
ская ленточка» проводится для 
того чтобы мы с вами никогда 

не забывали о подвиге героев. 
Сегодня акция одномоментно 
стартует по всей стране. Она 
– первая из ряда мероприя-
тий, приуроченных к светлому 
празднику – Дню великой По-
беды. Впереди – дни, когда мы 
сможем подарить тепло, ра-
дость, ласку и заботу нашим ве-
теранам, которые познали все 
тяготы и ужасы той войны. Нам 
еще предстоят такие акции, как 
«Парад под окнами ветеранов», 
«Окна Победы», «Сад памяти», 
«Посмотри на их лица». Я очень 
рад, что вы откликнулись и не 
остались безучастными, – об-
ратился к присутствовавшим 
Сармат Шавлохов.

В свою очередь Тимур Куба-
таев отметил, что акция важ-
на для каждого жителя нашей 
огромной страны: 

– «Георгиевская лента» – это 
символ памяти о четырех тя-
желейших годах ХХ века, когда 
наши деды и прадеды отдавали 
свои жизни за то, чтобы сегод-
ня мы могли жить спокойно, 

мирно развиваться. Хочется 
никогда не ощущать те тяготы, 
которые выпали на долю наших 
старших, и пожелать всем нам 

и будущим поколениям мирного 
неба над головой!»

После официальной церемо-
нии открытия акции гости и их 

помощники раздали георгиев-
ские ленты всем участникам 
мероприятия.

Очень трогательно в перево-
де на осетинский прозвучала 
песня «Журавли» в исполнении 
Маирбека Гутнова. Не обо-
шлось и без других всеми люби-
мых песен военных лет: «Про-
щание славянки», «От героев 
былых времен»...

Старший корреспондент га-
зеты «Рёстдзинад» («Правда») 
Лолита Мамиева поделилась 
впечатлениями:  «Для всех нас 
эта акция очень значима, по-
тому что нет в России такой 
семьи, где бы не был памятен 
свой герой. Оба моих деда во-
евали. И хотя у обоих была 
бронь, они не воспользовались 
ею и отправились на фронт. 
Двоюродный брат моего деда 
Мамиев Татари Галукович по-
гиб на Западной Украине, в го-
роде Буск. А мой дед Мамиев 
Михаил Васильевич пропал 
без вести. Поэтому и День По-
беды для нас – очень трепетный 
праздник, каждый год мы уча-
ствуем в «Бессмертном полку». 
А в этот раз постараемся за-
печатлеть их лица на баннерах, 
которые будут развешаны по 
городу». 

ДИАЛОГ С ВЛАСТЬЮ

Земля – 
наше общее 
богатство
Вчера состоялась пресс-
конференция с главой 
республики Сергеем МЕНЯЙЛО 
по вопросам проверки 
законности выделения 
местными администрациями 
земельных участков. Событие, 
в котором также принял участие 
министр госимущества и 
земельных отношений Руслан 
ТЕДЕЕВ, транслировалось в 
прямом эфире телеканала 
«Осетия-Ирыстон».

Всеволод РЯЗАНОВ

Глава республики начал рассказ о ходе 
проверки с ее причин. Ими послужили как 
жалобы жителей городов и сел на захват и 
нецелевое использование муниципальных 
земель, так и его собственные наблюдения, 
сделанные уже в первые дни пребывания в 
должности руководителя региона.

Тогда же, три года назад, он поручил про-
вести аудит использования земель и начать 
подготовку изменения республиканского 
законодательства. А именно – передать 
полномочия по распоряжению землями от 
муниципальной власти на республиканский 
уровень.

– Честно говоря, затевая эту работу, я 
тогда даже не представлял, насколько она 
будет объемной и сложной, – признался 
глава. – Тем не менее ее надо было делать, 
потому что мы теряли республику!

Бесконтрольно под строительство раз-
давались не только муниципальные земли 
сельхозназначения, но даже федеральные 
особо охраняемые территории – леса и за-
поведники.

Так произошло в курортной зоне Вла-
дикавказа, в районе с. Дзуарикау, вокруг 
памятников истории и архитектуры в Кур-
татинском и Дигорском ущельях, в районе 
Мамисона и «Алании-парка»… – практически 
по всей республике.

И было бы еще полбеды, если бы на этих 
землях строились социальные объекты – 
детские сады, санатории, но практически 
везде возводятся личные коттеджи.

Дошло до того, что мы не могли найти во 
Владикавказе землю под строительство 
двух детских садов! Но в итоге вернули 
городу незаконно сданные в пользование 
участки, и детские сады были построены.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В ПАРТИЯХ 
Гуманитарный штаб 
«Единой России» 
направил в новые 
регионы десятки тысяч 
тонн помощи

13 ìèëëèàðäîâ 
ðóáëåé ñîáðàíî 
íà ïîìîùü ôðîíòó
Итоги работы гуманитарного 
штаба «Единой России» 
за два года подвели на 
заседании с участием 
секретаря генсовета партии 
Андрея ТУРЧАКА.

Альбина ШАНАЕВА 

«С начала СВО региональные от-
деления «Единой России» собрали 
и доставили в новые регионы более 
110 тысяч тонн гуманитарной помощи. 
Почти 13 миллиардов рублей собрали 
и направили на закупку автомобилей, 
беспилотников, средств связи, систем 
радиоэлектронной борьбы и разведки, 
тепловизоров, экипировки для наших 
бойцов», – отметил секретарь генсо-
вета.

Он также подчеркнул, что «Единая 
Россия» отправила на лечение и реаби-
литацию в федеральные клиники более 
1,5 тысячи детей из Донбасса, Новорос-
сии и Белгородской области.

«В новых регионах также открыты 
12 детских досуговых центров «Единой 
России». С «Молодой гвардией» и фон-
дом «Своих не бросаем» партия прово-
дит работу в медицинских учреждениях. 
Сотни наших медицинских десантов 
отработали в фронтовых и прифрон-
товых госпиталях. Доставлены сотни 
тонн медицинского, реабилитационного 
оборудования, медикаментов», – сказал 
А. Турчак.

Глава штаба, вице-спикер Госдумы 
Анна Кузнецова напомнила: партия 
запустила программу медико-психоло-
гической реабилитации детей в Белго-
родской области. Также она организо-
вала выезд на отдых и оздоровление 
более 500 детей и их законных пред-
ставителей из прифронтовых городов 
и поселков, членов семей военных в 
Краснодарский край, на Ставрополье, в 
Москву, Подмосковье и другие регионы.

Отдельное направление работы гу-
манитарного штаба партии – помощь 
фронту. На базе центра беспилотных си-
стем, который был создан при поддерж-
ке «Единой России» и фонда «Наша 
правда», организовано производство 
FPV-дронов «Скворец». Как сообщил 
руководитель центрального исполкома 
партии Александр Сидякин, в ближай-
шее время военнослужащим направят 
еще две тысячи «Скворцов».

В заключение Андрей Турчак отме-
тил, что работу гуманитарного штаба 
«Единой России» нужно продолжать 
до Победы и полного восстановления 
мирной жизни в новых регионах.

Региональное отделение партии с 
самого начала спецоперации активно 
включилось в гуманитарную миссию 
«Единой России», отметил заместитель 
секретаря реготделения, руководитель 
волонтерского центра партии Марат 
Едзоев.

«Депутаты-»единороссы», доброволь-
цы, «молодогвардейцы» занимаются 
сбором и отправкой гуманитарной по-
мощи участникам СВО, а также по-
страдавшим жителям новых регионов. 
В общей сложности удалось отправить 
уже более 100 тонн груза, – рассказал 
он. – Мы регулярно организуем акции по 
изготовлению окопных свечей и маски-
ровочных сетей для наших бойцов на 
передовой. Неоднократно отправляли 
«за ленточку» медикаменты, питьевую 
воду, внедорожники, экипировку, спе-
циальное оборудование, печки, теплые 
вещи и многое другое. Сбор «гуманитар-
ки» ведется по запросу.

В преддверии Нового года все дети 
участников СВО получили от партии 
сладкие подарки, а 8 Марта мы поздра-
вили жен и матерей парней, выполняю-
щих задачи по проведению спецопера-
ции. Эта работа ведется на постоянной 
основе». 

Напомним, решением президиума 
генсовета гуманитарный штаб «Единой 
России» был создан 28 апреля 2022 
года. Он работает в режиме единого 
координационного центра – от решения 
логистических вопросов при доставке 
гуманитарной помощи до гармонизации 
законодательств России и ЛДНР, Хер-
сонской и Запорожской областей и по-
мощи в реализации народной программы 
партии в новых регионах.

КОНТРОЛЬ   Возвращены 19 тонн 
некачественных семян, поступивших 
из Грузии

«Слабый» подсолнух
Северо-Кавказское межрегиональное 
управление Россельхознадзора выявило партии 
некачественных семян объемом в 19,616 
тонны, поступивших на территорию Российской 
Федерации через пункт пропуска «Верхний Ларс» 
из Грузии.

Пресс-служба Северо-Кавказского межрегионального 
управления Россельхознадзора по РСО–А

В марте 2024 года в испытательную лабораторию Кабардино-Бал-
карского пункта Северо-Кавказского филиала ФГБУ «Центр оценки 
качества зерна» на исследование Управлением Россельхознадзора 
были направлены две пробы семян подсолнечника для посева от пар-
тий, прибывших из Грузии. При проведении исследований на посевные 
качества выявлены несоответствия ГОСТ Р 52325–2005 «Семена сель-
скохозяйственных растений. Сортовые и посевные качества. Общие 
технические условия» по всхожести и жизнеспособности. Посевные 
качества семян подсолнечника сорта AS 35143 массой в 9,014 тонны 
составили 57 и 65%, семян сорта AS 35151 массой в 10,602 тонны – 52 
и 58%. При этом всхожесть и жизнеспособность семян должна состав-
лять не менее 85%. 

До поступления заключения лаборатории семена находились на 
складе временного хранения. 11 апреля 2024 года по результатам 
исследований Управлением Россельхознадзора собственнику ООО 
«Фрам» объявлено предостережение о недопустимости нарушения 
обязательных требований, а также принято решение о запрете ввоза 
семенного материала на территорию Российской Федерации. Партии 
будут возвращены грузоотправителю в Грузию. Ранее случаев возврата 
семенного материала не было.

ПРАВИТЕЛЬСТВО    В комплексную республиканскую программу «Строительство» 
войдут 870 объектов образования, здравоохранения, культуры, спорта, ЖКХ и др. 

НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ – НОВЫЕ ЗАДАЧИ
На очередном заседании Правительства Северной Осетии, которое провел премьер Борис ДЖАНАЕВ, 
было рассмотрено более 35 пунктов повестки дня. Один из знаковых – утверждение масштабной 
программы «Строительство», реализация которой рассчитана на 2024–2030 годы. Общий объем 
финансовых вложений – свыше 170 млрд рублей. 

Тамара БУНТУРИ 

«Хочу обратить внимание: это очень емкий 
документ, – отметил Борис Джанаев. – Пяти-
летняя программа «Строительство» – про-
грамма развития нашей республики. В нее 
включены все социально важные объекты, 
где предусмотрены строительство, ремонт, 
реконструкция объектов, дорожная инфра-
структура. И, конечно, все эти мероприятия 
должны быть подтверждены земельными 
участками, проектно-сметной документацией. 
Еще раз прошу министерство строительства 
и архитектуры проанализировать все от-
крытые вопросы и внести необходимые из-
менения, чтобы этот документ был «дорожной 
картой», по которой республика в ближайшие 
пять лет будет развиваться». 

Еще один важный документ, направленный 
на улучшение благосостояния жителей ре-
спублики, представил заместитель министра 
строительства и архитектуры РСО–А Аслан 
Тебиев. Молодые специалисты, работающие 
в бюджетной сфере, смогут получить целевые 
субсидии в размере 1 млн рублей на оплату 
первого взноса при приобретении жилья по 
ипотеке и (или) компенсацию процентной 
ставки в рамках государственной программы 
«Обеспечение доступным и комфортным 
жильем граждан РСО–А» на 2023–2025 годы. 
В этом году финансовая помощь на улучше-
ние жилищных условий будет направлена 40 
молодым специалистам. За три года такую 
поддержку получили 120 человек. 

Врио министра финансов республики Олег 
Исаков доложил об исполнении республи-
канского бюджета за I квартал текущего 
года. Основные показатели консолидирован-
ного бюджета следующие: доходы – 12 млрд 
516 млн, расходы – 12 млрд 777 млн, дефицит 

– 261 млн рублей. Поступление налоговых и 
неналоговых доходов составило 4 млрд 238 
млн рублей, что больше на 32% по отношению 
к соответствующему периоду прошлого года. 
В структуре общего объема расходов почти 
60% приходится на социально-культурную 
сферу. «За первый квартал на образование, 
здравоохранение, развитие спорта мы на-
правили почти 7 млрд рублей. Отдельное 
внимание у нас – социальным обязатель-
ствам перед жителями республики. Важно, 
что они исполняются в полном объеме. На 
меры поддержки населению в первом квар-
тале выделено 1,2 млрд рублей», – резюми-
ровал премьер. 

Также в ходе заседания рассмотрели во-
прос о переводе земельных участков из 

одной категории в другую для реализации 
инвестиционных проектов, который вынес на 
обсуждение первый заместитель председа-
теля Правительства РСО–А Мурат Агузаров. 

Еще один важный момент – в республике 
будет создано государственное автономное 
учреждение «Северо-Кавказская студия 
кинохроники». Это позволит финансировать 
учреждение за счет республиканского бюдже-
та, а также даст возможность участвовать в 
различных программах и заниматься предпри-
нимательской деятельностью. 

Что касается кадровых вопросов, то от 
должности заместителя министра экономиче-
ского развития Северной Осетии освобожден 
Георгий Туаев. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ   
Производственно-строительная 
компания «ТиС» стала пятым 
участником национального проекта 
«Производительность труда»

Пятый пошел!
Предприятие специализируется на строительстве 
зданий промышленного и социального назначения, 
производстве строительных и технологических 
металлоконструкций.

Подготовила Т. СЕРГЕЕВА

Участие в национальном проекте «Производительность труда» 
поможет повысить эффективность производства. Сотрудники АНО 
«Федеральный центр компетенций в сфере производительности труда» 
предоставят экспертную помощь, затем предприятие самостоятельно 
сможет распространить полученные опыт и знания на производствен-
ные мощности.

 С момента создания в 2006 году основной деятельностью ООО «ТиС» 
являлось производство металлических строительных конструкций и 
металлических изделий. В 2014 году компания получила допуск для 
проведения строительно-монтажных работ полного цикла и проекти-
рования.

За семь лет строительной деятельности предприятие участвовало в 
строительстве более 20 объектов на территории РСО–А.

 Напомним, нацпроект «Производительность труда» призван создать 
условия для ежегодного прироста производительности труда в стране 
на 5%. В помощь бизнесу разработан комплекс мер, в том числе фи-
нансовое стимулирование и консультации экспертов по работе пред-
приятий. Нацпроекты, инициированные Президентом РФ Владимиром 
Путиным, стартовали в 2019 году.

ШКОЛА ЖКХ    Новое в законодательстве

Нет техобслуживания 
– нет газа
В Жилищном кодексе, Законе о газоснабжении 
РФ и связанных с ними подзаконных актах с 
1 сентября прошлого года действуют новые 
положения по предоставлению коммунальной 
услуги по газоснабжению и обслуживанию 
внутридомового и внутриквартирного газового 
оборудования (ВДГО и ВКГО). Это напрямую 
касается всех абонентов газовой службы. 

Всеволод РЯЗАНОВ

Содержание законодательных новшеств разъясняет начальник отде-
ла лицензирования и надзора за деятельностью организаций, управля-
ющих многоквартирными домами, службы государственного жилищного 
и архитектурно-строительного надзора Инна ГУДИЕВА.

– Инна Казбековна, почему именно ваша служба решила высту-
пить с комментарием данных законодательных новелл?

– Целью деятельности нашей службы является защита прав граждан 
в сфере жилищного строительства и эксплуатации жилья, в том числе 
снабжения энергетическими и коммунальными ресурсами.

Зная об этом, жители республики постоянно обращаются к нам с за-
просами о возможном нарушении прав и жалобами на их нарушение. 
Начиная с конца прошлого года к нам все чаще стали обращаться с во-
просами по поводу изменений в правилах обслуживания внутридомового 
и внутриквартирного газового оборудования.

– И что именно волнует людей?
– Не зная о вступивших в силу изменениях в законах, заявители инте-

ресуются, правомерн о ли требование компании-поставщика газа о пере-
заключении индивидуальных договоров на техническое обслуживание 
домового и квартирного газового оборудования.

Вот почему наша служба в ответах на такие обращения дает разъяс-
нения и о внесении изменений в законы, и об их содержании.

– Тогда в чем же их суть?
– С 1 сентября прошлого года законы передали функции по техоб-

служиванию и ремонту ВДГО и ВКГО исключительно газораспредели-
тельным организациям (ГРО). В нашей республике это ООО «Газпром 
газораспределение. Владикавказ».

С другими организациями закон прямо запрещает заключать подобный 
договор.

– Это касается и всех собственников квартир?
– Да, это так. Во-первых, с 1 сентября все управляющие компании, 

ТСЖ и ЖСК были обязаны перезаключить с ООО «Газпром газораспре-
деление. Владикавказ» договор о техобслуживании и ремонте газового 
оборудования в многоквартирных домах, которыми они управляют.

Во-вторых, собственники жилья также обязаны заключить такой 
договор, только уже на обслуживание своих квартирных газовых при-
боров – печей, колонок, отопительных котлов, дымоходов и так далее.

Более того, в соответствии с «Правилами поставки газа» поставщик 
газа вправе запрашивать у абонента копию договора о техобслуживании 
и ремонте домовых для частных домов и квартирных газовых приборов. В 
случае отсутствия у вас договора поставщик вправе отключить вам газ.

Размер платы за техобслуживание и ремонт рассчитан ООО «Газпром 
газораспределение. Владикавказ» по методике Минстроя России.

Сегодня таким же образом мы 
подыскиваем площадки под три 
новые школы.

Далее глава остановился еще 
на одной причине, которая де-
лала бесконтрольную раздачу 
земель и ее использование не по 
назначению не просто незакон-
ной, а преступной.

– В поймах рек строительство 
полностью запрещено, не говоря 
уже о капитальном, тем более 
жилья. Это нарушает требования 

и по защите водных источников, 
и безопасности самих собствен-
ников такого жилья, и право сво-
бодного доступа всех жителей 
и гостей республики к водным 
источникам.

Несмотря на это, в Гизели, на-
против памятника погибшим при 
сходе ледника Колка, в пойме 
Гизельдона, власти села выдели-
ли участки, на которых началось 
строительство домов.

Здесь глава республики сказал 
о том, что еще в 2018 г., после 
масштабных наводнений в раз-
ных частях страны, президент 
поручил регионам определить 
зоны подтопления, в которых 
запрещено вести строительство.

– В нашей республике это сде-
лано не было, а ведь наши реки 
тоже выходят из берегов, – про-
должил Сергей Меняйло. – И кто 
будет виноват в гибели жителей 
домов в поймах рек, как они полу-
чат компенсации за незаконно 
построенное жилье? А их обу-
стройство снова ляжет на плечи 
государства!

Впрочем, это не единственный 
вид нарушения законодатель-
ства представителями органов 
власти, сказал Сергей Иванович 
и продолжил перечень наруше-
ний.

– Вокруг п. В. Фиагдона строи-
тельство домов ведется не толь-
ко в пойме реки, но и на склонах 
гор, что также категорически за-
прещено из-за опасности ополз-
ней.

Кроме того, в Куртатинском 
ущелье не осталось свободного 

места по берегам реки – все за-
строено кафе и ресторанами, а с 
отдыхающих требуют деньги за 
проход к воде.

Сегодня в результате прово-
димых прокуратурой проверок по 
обращениям органов республи-
канской власти жилья и бизнеса 
могут лишиться многие граж-
дане. Они окажутся обмануты-
ми теми, кто выделял им земли, 
зная, что это делать нельзя.

Надо отметить, что рассказ 
главы республики сопровождал-

ся показом фотографий и видео, 
снятых с высоты птичьего полета. 
Они воочию продемонстрировали 
масштабы вторжения человека в 
природу и разрушение ее перво-
зданной красоты, а также недо-
пустимую близость незаконных 
построек к источникам опасности 
– необузданным во время раз-
лива горным рекам и крутым, но 
подрезанным дорогами и строй-
площадками оползневым и селе-
вым холмам.

Кроме того, незаконное вы-
деление земель нарушало не 
только писаные, но и неписаные 
законы сохранения нашей общей 
исторической памяти, сказал он.

– Есть любители заявить о 
своей любви к большой и ма-
лой Родине, которые при этом 
занимаются их разрушением. 
Вокруг исторических построек 
в с. Цмити ведется незаконное 
строительство.

В святом для всех месте – пар-
ке Победы – выделены большие 
участки под строительство торго-
вых и развлекательных центров.

На детском пруду во Владикав-
казе построили непонятно что, 
то, чего здесь быть не должно.

Высказался оратор и о при-
чинах такого поведения глав по-
селений и районов и реакции на 
него республиканской власти:

– У меня складывается ощу-
щение, что некоторые или не по-
нимают, что делают, или ничего 
не боятся! 

Так, АМС Владикавказа на-
меревалась расширить границы 

города сразу на 1,5 тыс. гектаров 
за счет леса. Понятно, что для 
строительства вовсе не социаль-
ного, а элитного жилья, как это 
сделано в дендрарии и пытались 
сделать в парке «Нартон» и дру-
гих местах.

А в В. Фиагдоне местная адми-
нистрация планировала расши-
рить границы поселка сразу на 
10 км вниз по течению реки. Тоже 
понятно, с какой целью. Вместе 
с прокуратурой мы не дали сде-
лать это в обоих случаях.

Однако те, кто закрывает глаза 
на нарушение закона, должны 
понести наказание!

С начала этого года полномо-
чия по выделению земельных 
участков переданы от местной 
власти республиканской. Это 
практически исключит незакон-
ные выделения.

Однако, зная об этом заранее, 
в конце прошлого года некоторые 
главы органов местной власти 
стали лихорадочно раздавать 
земли.

Более того, в прошлом году я 
распорядился приостановить 
выделение земель в Дигорском 
районе, а местные власти об-
жаловали мое распоряжение в 
прокуратуре. 

Прокурор отметил мое реше-
ние как незаконное, потому что 
в заявлении местной власти зна-
чился «запрет» на выделение, а 
не его «приостановление», кото-
рое является законным.

Помимо таких случаев выявле-
ны факты создания и подложных 
документов.

В результате проверок в про-
шлом году на глав трех сел за-
ведены уголовные дела по неза-
конной передаче земель своим 
родственникам. 

Сегодня нами поданы в суды 
уже 43 иска о признании незакон-
ными решений органов местной 
власти по выделению земель.

Прокуратура рассматрива-
ет законность выделения 543 
земельных участков, и по не-

которым из них уже заведены 
уголовные дела.

При этом глава отметил ак-
тивную гражданскую позицию 
простых жителей республики, 
которых возмутили действия их 
местной власти и против которых 
они выступили: «Молодцы люди, 
что поднялись!»

Говоря о дальнейшем рас-
следовании фактов незакон-
ного выделения земель и судь-
бе возведенного на них, Сергей 
Меняйло сказал.

– Расследование должно вы-
яснить, как стали возможны все 
эти нарушения, мы должны не 
допустить построек на этих зем-
лях и остановить уже начатое 
строительство.

Жилье в зонах затопления 
должно быть снесено нами, или 
за нас это сделает стихия, но с 
тяжкими последствиями и для 
людей, и для бюджета.

Такое недавно произошло в п. 
Южном, где в свое время участки 
под строительство также были 
выделены незаконно – в непри-
годных для этого местах.

С уже существующими по-
стройками будем разбираться 
индивидуально: это задача слож-
ная, и у нас нет одного решения 
для всех.

Глава республики выделил и 
еще одну важную сторону проис-
ходящего:

– Мы не ведем борьбу против 
кого-то, а стремимся положить 
конец безобразиям, чтобы не по-
терять республику. Развивать ее 
надо, но не в ущерб интересам ее 
природе и большинства населе-
ния. Наши земли – наше природ-
ное, духовное и экономическое 
достояние, но сколько историче-
ских памятников под разговоры 
о патриотизме мы уже потеряли. 
Пришла пора открыто сказать об 
этом всем жителям республики и 
о том, сколько у нас земель,  как 
они используются. Власть – в 
ответе за все происходящее, 
поэтому она должна исправить 
все допущенные ранее наруше-
ния и не допускать их впредь. 
Все должно работать по закону. 
Работа по восстановлению и со-
блюдению законности в сфере 
земельных отношений начата и 
будет доведена до конца!

В заключение Сергей Иванович 
поблагодарил зрителей и журна-
листов за внимание и поддержку 
и извинился перед всеми за из-
лишнюю эмоциональность. 

Однако главу как раз и сле-
дует благодарить за трепетное 
отношение к нашему общему бо-
гатству и нуждам простых людей, 
а также за твердую позицию и 
последовательные действия по 
ее отстаиванию в интересах боль-
шинства.

А еще Сергей Меняйло под-
твердил, что нынешняя пресс-
конференция по этой теме будет 
далеко не последней: «Фактов 
очень много, и мы с министром го-
симущества Русланом Тедеевым 
будем регулярно рассказывать о 
ситуации в других районах респу-
блики и ходе расследования этих 
фактов прокуратурой и правоох-
ранительными органами».

ЗЕМЛЯ – НАШЕ ОБЩЕЕ БОГАТСТВО



АКЦИЯ В Северной Осетии более 600 памятных мест, связанных с Великой 
Отечественной войной 

«Памятник у дороги»
Вот уже на протяжении 17-ти лет активисты 
Движения юных миротворцев РСО–А при 
поддержке представительства Международного 
общественного фонда «Российский фонд мира» 
в РСО–А, СОРО партии «Единая Россия»и АНО 
«Северо-Кавказский ресурсный центр поддержки 
добровольчества «Доброволец Кавказа» проводят 
патриотическую акцию «Памятник у дороги» 
с целью уборки территорий, прилегающих к 
памятникам, посвященным событиям Великой 
Отечественной войны. 

Т. СОКУРОВА, 
педагог-организатор МАУ ДО 
«ЦДО г. Владикавказа»

22 апреля в Международный день 
Земли сводный отряд юных миро-
творцев «Голубые береты» отдела 
патриотического воспитания детей 
МАУ ДО «Центр дополнительного 
образования г. Владикавказа» из 
МБОУ СОШ №№ 11, 21, 26, 31, 40, 
гимназий №№ 4 и 16 проехал по 
маршруту: город Владикавказ (сте-
ла «Владикавказ – город воинской 
славы», «Плита памяти») – селение 
Гизель (мемориальный комплекс 
«Барбашово поле») – селение Май-
рамадаг (Музей защитникам Суар-
ского ущелья, МБОУ СОШ селения 
Майрамадаг)  – селение Дзуарикау 
(памятник «Семи братьям Газдано-
вым») –  станица Архонская («Парк 
Победы им. Братьев Остапенко», 
памятник «Морякам-каспийцам»).

У стелы «Владикавказ – город 
воинской славы» состоялось откры-
тие патриотической акции. Собрав-
шихся поприветствовал Виктор 
Беляев – председатель движения 
юных миротворцев РСО–А, началь-

ник отдела патриотического вос-
питания. Он рассказал о цели и 
задачах акции, поздравил ребят с 
Днем Земли и пожелал успехов в 
их благом деле. В память обо всех 
защитниках Отечества, отдавших 
свои жизни за защиту Родины, была 
объявлена минута молчания. Юных 
миротворцев пришли поддержать 
представители партии «Единая 
Россия».

Акция «Памятник у дороги» стар-
товала с уборки территории у сте-
лы. Юные миротворцы подмели 
аллеи, очистили от сорняков и су-
хой травы газон у «Плиты памяти», 
возложили цветы.

На мемориальном комплексе 
«Барбашово поле» ребята проша-
гали «Маршем памяти», подмели 
территорию и возложили цветы к 
памятнику Петру Барбашову. 

Далее путь лежал в селение Май-
рамадаг в «Музей защитников Су-
арского ущелья». Юные миротвор-
цы встретились с директором АНО 
«Северо-Кавказский ресурсный 
центр поддержки добровольчества 
«Доброволец Кавказа» Батразом 
Илаевым, который поблагода-

рил ребят за их труд и уважение 
к подвигам старшего поколения, 
пожелал успехов на поприще ми-
ротворчества, добровольчества, 
патриотизма и передал ребятам 25 
саженцев красного дуба. 

Затем участники акции отправи-
лись в школу селения Майрамадаг, 
где их с радостью встретили педа-
гоги и ребята из отряда юных миро-
творцев. Во дворе школы миротвор-
цы совместно посадили саженцы 
дуба в память о жертвах трагедии 
в школе № 1 города Беслана. Участ-
никами акции было принято реше-
ние присвоить новой роще название 
«Роща памяти». 

У памятника «Семи братьям Газ-
дановым» в селении Дзуарикау 
юные миротворцы провели уборку, 
вспомнили трагическую историю 
большой семьи Газдановых.

В станице Архонской участников 
«Памятника у дороги» встреча-
ли отряды учеников МБОУ СОШ 
№ 1 и МБОУ СОШ № 2. Ребята по-
здравили друг друга с праздником, 
провели уборку и возложили цветы 
к братской могиле в знак благодар-
ности всем защитникам Северной 
Осетии, которые отстояли нашу 
землю в годы Великой Отечествен-
ной войны.

У памятника «Морякам-каспий-
цам» на Черной речке юные миро-
творцы почтили память моряков, 
которые самоотверженно защища-
ли Осетию от фашистов.

На этом акция «Памятник у доро-
ги» завершилась. Ребята вернулись 
во Владикавказ уставшие, но очень 
довольные тем, что совершили 
столько добрых дел всего за один 
день.
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ГАДЗАОВ Тамби Татариевич (1907–2002)

ГАБУЕВ Татаркан Татариевич (1909–1941)

ГОДЖИЕВ Уруспи Сабаевич (1918–1996)

ГОДЖИЕВ Татаркан Харитонович (1895–1965)

ДЖАНАЕВ Ефим Лаврентьевич (1908–1989)

СЛАНОВ Алексей Кибаевич (1922–1942)

СЫНЫ ОТЕЧЕСТВА В Эльхотове помнят и чествуют славных своих земляков

Кавалер 4-х Георгиевских крестов

В минувший понедельник на Аллее славы у здания администрации района 
состоялось возложение цветов к бюсту полного кавалера Георгиевского 
креста, младшего урядника осетинского конного полка Русской императорской 
армии Сосланбека (Къозе) Ахметовича АГНАЕВА по случаю дня его рождения.

Наташа СИДАНОВА,
фото автора

Мероприятие прошло под ру-
ководством первого заместителя 
главы райадминистрации Алимбе-
ка Елоева. Вел его председатель 
сельского ныхаса, депутат Собра-
ния представителей Эльхотовского 
сельского поселения Заур Жигу-
нов. Были приглашены главный ре-
дактор Кировской районной газеты 
«Вперед» Анжела Мильдзихова, 
глава Эльхотовского сельского 
поселения Эльбрус Гутиев, пред-

седатель Совета ветеранов органов 
внутренних дел МВД России по Ки-
ровскому району, председатель Со-
вета старейшин Северного Кавказа 
в Кировском районе Хаирбек Куду-
шауров, председатель районного 
ныхаса Султан Кубалов, директор 
второй эльхотовской школы Вадим 
Кудухов, а также учащиеся 5 и 9 
классов с классными руководителя-
ми Мадиной Биченовой и Залиной 
Плиевой.

Осетины во все времена отлича-
лись своим мужеством и благород-
ством. Верой и правдой служили От-

чизне и в царской армии. Среди них 
и наш отважный земляк Сосланбек 
Агнаев. Во время Русско-турецкой 
войны 1877–1878 гг. он был удосто-
ен двух Георгиевских крестов. 5 де-
кабря 1916 года Агнаев был в числе 
всадников, удостоенных этой награ-
ды. «За разновременно оказанные 
отличия в боях с неприятелем» был 
награжден Георгиевским крестом 
III степени. 

Следует отметить, что Георгиев-
ский крест занимает особое место 
среди всех многочисленных воин-
ских отличий и достижений. Полу-

чить его было почетно, но очень 
сложно. Среди военнослужащих 
Русской императорской армии 
столь высокую награду выдавали 
лишь за воинскую доблесть и от-
вагу, проявленные на поле боя. 
Сосланбек Агнаев на деле доказал, 
что вышеперечисленные качества 
ему присущи, и был удостоен этой 
награды четыре раза.

О боевом и жизненном пути име-
нитого эльхотовца рассказал С. 
Кубалов. Он призвал подрастающее 
поколение помнить о ратных делах, 
совершаемых сынами Отечества во 
имя Родины и нашего мирного неба, 
быть достойными их памяти и под-
вигов. От фамилии тепло и сердечно 
поблагодарили собравшихся вете-
ран боевых действий, участник СВО 
Альберт Агнаев и его дочь Алана. 

МИТИНГ Живая память – в сердце, вечная – в камне

Цветы к мемориальной доске
В Моздокском районе 
в школе имени К. Д. 
Ушинского станицы 
Черноярской 17 апреля 
увековечена память 
участника СВО, кавалера 
ордена Мужества, гвардии 
старшего лейтенанта 
Алексея Васильевича 
ЛЕБЕДЕВА.

Лариса БАЗИЕВА

У школы – многолюдно, торже-
ственно выстроены отряды юнар-
мейцев и миротворцев. На входе 
всем гостям волонтеры вручают 
памятные буклеты и Георгиевскую 
ленточку. Пришли ветераны боевых 
действий из местного отделения 
«Боевого братства», педагоги и 
студенты Моздокского аграрно-
промышленного техникума, совет-
ники директоров образовательных 
учреждений по воспитательной 
работе, жители ст. Черноярской. 

Открыла митинг директор Черно-
ярской школы Людмила Кибиро-

ва, выступил глава Ново-Осетин-
ского сельского поселения, сам в 
недавнем прошлом – подполков-
ник вооруженных сил Владимир 
Андреев. О судьбе, о недолгой, 
но яркой жизни и примерном вы-
полнении воинского долга Алексея 
Лебедева и о его гибели рассказала 
присутствовавшим ведущая Елена 
Давыдова. Школьниками была 

подготовлена трогательная литера-
турно-музыкальная композиция. От 
ветеранских организаций района 
со словами напутствия выступил 
заместитель председателя совета 
ветеранов, председатель местного 
отделения «Боевого братства» 
Владимир Гречаный. От депу-
татского корпуса на митинге слово 
было предоставлено председателю 

правления МО «Боевое братство» 
Николаю Чаусову.

Моздокским местным отделени-
ем «Боевого братства» в рамках 
проекта «Вечная память – защит-
никам Отечества», отдавая дань 
памяти погибшему при исполнении 
воинского долга в специальной во-
енной операции гвардии старшему 
лейтенанту Алексею Васильевичу 
Лебедеву, изготовлена и установ-
лена на входе в школу мемориаль-
ная доска. 

Право открытия мемориальной 
доски было предоставлено учени-
ку 9-го класса Давиду Ковалеву. 
После минуты молчания к мемо-
риальной доске возложили цветы. 
От семьи героя с теплыми словами 
благодарности обратилась к со-
бравшимся мама Алексея Лебеде-
ва – Оксана Николаевна Бредун 
(на снимке).

Отныне память о нашем достой-
ном земляке, воине, защитнике 
нашего Отечества от европейского 
фашизма будет храниться не толь-
ко в наших благодарных сердцах. 
Она перейдет и к будущим поко-
лениям.

БЛАГОУСТРОЙСТВО В преддверии 
9 Мая в республике обустраиваются 
мемориалы

ВО ИМЯ ПАВШИХ 
ГЕРОЕВ
С 2019 года в Северной Осетии реализуется 
федеральная целевая программа Министерства 
обороны Российской Федерации «Увековечение 
памяти погибших при защите Отечества на 
2019–2024 годы». Участники программы – 
субъекты РФ. Большая работа по увековечению 
памяти советских воинов, погибших в годы 
Великой Отечественной войны, проводится 
в Алагирском районе. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА,
фото автора

  – За последние два года обустроены места захоронений погиб-
ших воинов в высокогорном Мизуре, Садоне, Галоне, – рассказал 
председатель районного совета ветеранов Руслан Икоев. – В этих 
поселениях выполнены ремонт и реставрация памятников, благо-
устройство прилегающих к ним территорий.  На воинских захороне-
ниях установлены мемориальные знаки, имена погибших нанесены 
на мемориальные сооружения. В текущем году восстановительные 
работы ведутся на памятниках в Гусаре, Дзуарикау, Нузале, Кодах-
джине, а также близ селения Ногкау.

  В канун 30-летия Великой Победы, 8 мая 1975 года, на въезде в 
Дзуарикау был воздвигнут памятник семи братьям Газдановым. В 
последующие годы на мемориале проводились лишь косметические 
работы, а прилегающая к нему территория не была благоустроена. 
В текущем году в рамках реализации инициативного проекта по 
благоустройству парковой зоны в селении Дзуарикау был выполнен 
большой объем работ на территории памятника и ремонт скульптур-
ной композиции. Средства на благоустройство были выделены из 
республиканского и районного бюджетов. 

  После реконструкции облик парковой зоны преобразился 
полностью. Здесь появились широкие, удобные ступени, ведущие 
к скульптурной композиции на возвышенности, и металлическое 
ограждение. Облагорожена вся территория: на ней установлены со-
временные светильники, удобные скамейки, урны. Семь стендов рас-
сказывают о братьях Газдановых. С фотографий смотрят Магомед, 
Дзарахмет, Хаджисмел, Махарбек, Созырко, Шамиль и Хасанбек. 
Им так и останется 34, 30, 29, 28, 26, 24, 17 лет… Молодые, полные 
сил мужчины погибли за Родину.  На мемориале, который в народе 
называют «Журавли», всегда есть люди. Приезжают экскурсии, 
семьи, туристы из разных регионов страны. Много школьников и учи-
телей со всей республики. Люди внимательно читают информацию 
на стендах, возлагают цветы к памятнику, подолгу молчат, глядя 
на фигуру матери и журавлей – символы ее сыновей. Для тысяч 
осетинских семей мемориал является олицетворением великого 
подвига и страшного горя, которое принесла война на землю Осетии. 

   Памятник защитникам Куртатинского ущелья, погибшим в оже-
сточенных боях в 1942 году, был установлен в 1987 году. На возвы-
шенности близ селения Гусара было захоронено около шестидесяти 
советских солдат и офицеров. Памятник реставрирован в 2014 году, 
но затем, под воздействием дождей и ветров, стал разрушаться. В 
настоящее время он установлен на бетонный постамент. Построе-
ны широкие ступени, ведущие к черной гранитной плите с именами 
погибших воинов. 

  Неподалеку от селения Ногкау находится памятник советскому 
летчику Ивану Агареву. В начале декабря 1942 года его самолет 
ИЛ-2 был сбит и совершил вынужденную посадку. Летчика окружили 
немецкие солдаты, но он отстреливался до последнего патрона, 
который оставил для себя. Уже после войны жители Ногкау устано-
вили памятник герою. Со временем памятник и ограждение пришли 
в неприглядный вид. Сейчас идет реконструкция: благоустраива-
ется прилегающая к памятнику территория, площадка выложена 
плиткой, заменено ограждение. Обновляется и сам памятник с 
изображением летчика.

  За селением Кодахджин в братской могиле захоронены более 
200 советских солдат и офицеров – защитников Суарского ущелья. 
Сейчас здесь усиленными темпами идет реконструкция мемориа-
ла. Срублены старые деревья, окружавшие памятник, расчищена 
территория вокруг. Обновляется плита с именами погибших бойцов.

  – Работы по ремонту памятников и благоустройству прилегающих 
к ним территорий ведет строительная фирма ИП «Панчишина Н.В.», 
– сказал Руслан Икоев. – Можно только поблагодарить рабочих и 
специалистов за высокое качество работы и соблюдение графика. 
Строители заверяют, что к Дню Победы люди придут возложить цве-
ты и поклониться памяти погибших к благоустроенным мемориалам. 

Памятник братьям Газдановым в Дзуарикау Памятник братьям Газдановым в Дзуарикау 

Ремонтные работы в КодахджинеРемонтные работы в Кодахджине
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ТУРИЗМ 
Проекты в действии

На отдых 
– в горы 
Осетии
Туризм в республике в 
последнее время активно 
развивается, но пока 
что по популярности 
Северная Осетия уступает 
своим более успешным 
соседям – Дагестану, 
Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, 
Чечне, Ставропольскому 
краю. Руководство РСО–А 
предпринимает усилия, 
чтобы в ближайшие годы 
ликвидировать отставание и 
превратить эту перспективную 
отрасль в эффективное 
средство пополнения 
бюджетных доходов, 
решив проблемы занятости 
населения.

Н. КОЗЫРЕВ

Работа над развитием туризма ведется 
не только в республиканских ведомствах, 
но и на местах, в муниципальных образова-
ниях. Одно из перспективных направлений 
– Пригородный район с уникальной древней 
культурой, живописной природой и госте-
приимными жителями. В первую очередь 
это изумительной красоты горные ущелья, 
древние селения, уникальные историче-
ские объекты и туристские маршруты.

Но для полного использования этого по-
тенциала необходимо создать комфортную 
инфраструктуру развития этой сферы. 
Благодаря договоренности Главы Север-
ной Осетии Сергея Меняйло с Правитель-
ством Российской Федерации на 2023 и 
2024 годы на создание модульных гостиниц 
республике были выделены 600 млн руб., 
которые пойдут на поддержку 16 проектов. 
Из них три осуществляются в Пригородном 
районе. Инвестиционный проект «Экопарк 
«Ирбис» предполагает создание комфор-
табельных, быстровозводимых модульных 
домов. И, как обещают авторы проекта, 
до 1 июля здесь возведут 25 таких домов. 
Данный многофункциональный туристи-
ческий рекреационный комплекс будет 
располагаться севернее селения Даргавс, 
возле реки Гизельдон и важного объекта 
исторического и культурного наследия 
XIV–XVIII веков – «Городка мертвых». Это 
место отличается первозданной природной 
красотой и особым микроклиматом.

В настоящее время здесь сформирована 
необходимая инфраструктура – водопро-
вод, газо- и электроснабжение, доступ к 
Интернету и, что особенно важно, очист-
ные сооружения. Построено капитальное 
здание отеля. Со временем планируется 
расширить возможности комплекса до 
46 модульных объектов, включающих 51 
номер для размещения гостей.

Завершается строительство ресторана, 
в стенах которого разместятся кинотеатр, 
сыроварня, винный погреб, дегустацион-
ный зал. В рамках национального проекта 
«Туризм и индустрия гостеприимства» два 
предпринимателя получили грантовую 
помощь. Благодаря полученным сред-
ствам существенно расширится проект 
«Индустрия отдыха» в селении Кобан. 
Помимо действующей базы отдыха и спа-
комплекса на ее территории планируется 
установить 30 гостиничных модулей всех 
категорий на 90 койко-мест.

Третий проект – «Барс» – реализуется 
на территории действующего ресторана 
«Фермер» близ станицы Архонской. Он 
предусматривает создание трех модуль-
ных деревянных конструкций. Эту площад-
ку планируется превратить в этнодеревню 
«Ирон хадзар», где можно будет не только 
воспользоваться услугами гастротуризма, 
но и остановиться в благоустроенном гости-
ничном номере на несколько дней, чтобы 
провести время на природе.

Кроме того, местные инвесторы вопло-
щают в жизнь и другие проекты строи-
тельства туристической инфраструктуры. 
Основные из них – туристско-рекреацион-
ный комплекс «Кахтисар» (ООО «Алания-
парк»), гостиничный комплекс в с. Даргавсе 
(ООО «Ла Вали»), туристический комплекс 
«Город нартов» в с. Кобане (ООО «Город 
нартов»), который предполагает создание 
кластера градообразующего значения. 
Указом Главы РСО–А для реализации 
инвестпроекта в аренду без проведения 
торгов предоставлены три земельных 
участка в с. Кобане.

Цель предпринимаемых усилий – раз-
вивать внутренний туризм, сделав район 
значимой точкой притяжения для туристов 
из России, а в перспективе – и для ино-
странцев.

Экопарк «Ирбис»Экопарк «Ирбис»

ДАТА К 140-летию Бориса Васильевича Скитского, известного ученого-кавказоведа

ПОЧЕТНЫЙ ЧИТАТЕЛЬ
Ежегодно 27 мая в России отмечается День 
библиотекаря. В культурной жизни нашей 
республики этот праздник, объединяющий любовью 
к книге причастных к этой профессии людей и 
обычных читателей, стал уже доброй традицией. Он 
служит прекрасным поводом обратиться к страницам 
истории Национальной научной библиотеки, которые 
содержат множество примечательных записей. 

Альбина ЦОРИЕВА, 
заведующая Музеем истории 
Национальной научной 
библиотеки РСО–А

Среди таких записей есть и объ-
явление Бориса Васильевича Скит-
ского «Почетным читателем Респу-
бликанской научной библиотеки им. 
С.М. Кирова» в мае 1945 года. Оно 
вызывает интерес уже тем, что в 
дни торжественного празднования 
Победы в Великой Отечественной 
войне у руководства научной библи-
отеки, видимо, не вдруг и не беспри-
чинно возникло желание выказать 
уважение одному из читателей. 
Чтобы понять основания принятого 
решения, стоит обратиться к биогра-
фии нашего героя и познакомиться с 
его читательским сотрудничеством 
с коллективом библиотеки.

Борис Васильевич Скитский ро-
дился 26 июня 1884 года в сел. Яцы-
ни Полтавской губернии Российской 
империи в семье народного учителя. 
После окончания историко-фило-
логического факультета Киевского 
университета он 18 лет проработал 
преподавателем в различных учеб-
ных заведениях Украины. А в 1925 
году был приглашен во Владикавказ 
преподавателем Северо-Осетин-
ского педагогического института и 
научным сотрудником Осетинского 
научно-исследовательского инсти-
тута краеведения. Проявив талант 
исследователя истории региона, 
уже через год Борис Васильевич 
в звании доцента, а в 1932 году на 
должности профессора, установил 
теснейшие связи с архивами и на-
учной библиотекой республики. По 
воспоминаниям современников, 
кроме исследовательской нацелен-
ности в нем ярко проявлялся инте-
рес к систематизации фондов хра-
нения. Еще при создании кафедры 
истории СССР в педагогическом 
институте Борис Васильевич, обна-
ружив в местном архиве недопусти-
мый беспорядок, сам скрупулезно 
разобрал материалы и системати-
зировал документы.

Бережное, профессиональное 
отношение к архивным и библиотеч-
ным фондам, тщательная работа с 
документами давали результаты. 
Коллеги-ученые и преподаватели, 
студенты отмечали его широчайшую 
эрудицию, уважительно признавали 
его знания истории края, Северной 
Осетии, которые гармонично соче-
тались с неподдельной интеллигент-
ностью. Скитского, по воспоминани-
ям его ученика профессора А. Тед-
тоева, интересовало все, связанное 
с Осетией. Его работы: «Очерки по 
истории Осетии», «Феодализм в Ди-
гории», «Роль православной церкви 
в колониальной политике царизма в 
Северной Осетии», «Общественное 
движение на Северном Кавказе 
1870–1877 гг.» стали концептуаль-
ной основой для разработки вопро-
сов истории осетинского народа.

В 1947 году была опубликована 
его монография «История осетин-
ского народа с древнейших времен 
до 1867 года». В отзыве об этой 
работе профессор М. Блиев – еще 

один из учеников Бориса Скитско-
го – писал, что для осетинского 
народа он «явился своеобразным 
Татищевым. Если Василий Никитич 
Татищев был отцом русской истори-
ческой науки, то Скитский первым 
написал «Историю осетинского 
народа с древнейших времен до 
1867 года» – времени крестьянской 
реформы».

В этот период, как и в последую-
щие годы, Борис Васильевич актив-
но сотрудничал со специалистами 
Республиканской научной библиоте-
ки. И когда библиотека в 1945 году 
отмечала 50-летие основания, он, 
в знак глубокой признательности, 
составил «Отзыв о работе Респу-
бликанской библиотеки СОАССР». 
Этот отзыв оказался не столько 
юбилейным адресом, сколько прин-
ципиальной оценкой знатока би-
блиотечного дела и взыскательного 
читателя. В нем отразилась челове-
ческая и профессиональная натура 

интеллигента, которая во всяком 
событии ищет поводы подставить 
плечо, поддержать словом и делом 
труженика, помочь своими знаниями 
и опытом в развитии полезных обще-
ству занятий.

Отмечая прежде всего внимание 
сотрудников к читателю, он указал 
на их оперативность в работе, на 
наличие у них обширных справочных 
знаний по фондам, в том числе и 
других библиотек, на способность 
отвечать на «очень специальные 
вопросы и задания».

Он особо подчеркивал «высо-
кокультурную миссию» научной 
библиотеки, каждодневно демон-
стрирующую образчики соответ-
ствующего стиля работы при органи-
зации тематических выставок, ког-
да посетители видят новые издания 
или могут осмотреть уникальные, 
редкие книги и старые журналы из 
хранилищ. Он обращал внимание на 

оформительскую эстетику подачи 
материалов, вплоть до того, как 
надписи на экспозициях «делаются 
красиво, чисто, на хорошей бума-
ге». Слово «красиво» встречалось 
в его отзыве неоднократно. При 
этом он признавался в том, что ча-
сто направляет своих студентов 
на эти выставки «знакомиться с 
литературой вопроса». Без всяких 
комплиментарных эпитетов Борис 
Васильевич воспринимал научную 
библиотеку настоящим «очагом 
культуры», поскольку точно знал, 
каких усилий стоило в военное вре-
мя организовать хотя бы надписи на 
экспозициях «на хорошей бумаге»: в 
те годы школьники из-за отсутствия 
тетрадей, простой чистой бумаги ча-
сто писали на полях газет, листовок 
и объявлений.

Его ученики с благодарностью 
вспоминали, как настойчиво он на-
правлял их и на лекции, которые 
для молодежи города проводила 
научная библиотека. Расчет пе-
дагога был на очевидный научный 
уровень лекций, которые читались с 
достойной литературной культурой 
речи. Борис Васильевич в «отзыве» 
только штрихом указывал на «при-
влечение лучших лекторских сил», 
не упоминая своего участия. Между 
тем просветительская ценность 
лекций, во время которых библио-
течный зал не вмещал всех желаю-
щих разных возрастов, содержала и 
эстетический смысл профилактики 
речевой агрессии блатного крими-
нального мира на улицах, в быту 
военного и послевоенного времени.

С большим удовлетворением 
Скитский обращался к «живой свя-
зи» научной библиотеки с коллегами 
из Москвы, Ленинграда, благодаря 

которой в порядке библиотечного 
обмена, например, ученые Северной 
Осетии получили доступ к фондам 
центральных научных библиотек в 
условиях острой нехватки финан-
совых средств, необходимых для 
научных командировок.

В заключение Борис Васильевич, 
определяя истоки заслуженного 
авторитета Республиканской науч-
ной библиотеки у общественности, 
личного «горячего, искреннего ува-
жения к сотрудникам библиотеки», 
писал о функциональной роли на-
учной библиотеки в культуре. Среди 
качеств этой роли ученый видел и 
«предвосхищение инициатив».

После написания отзыва о рабо-
те республиканской библиотеки 
Северной Осетии ее Почетный чи-
татель еще несколько лет работал 
здесь при составлении истории ре-
спублики, участии в исследованиях 
прошлого кабардинского, балкар-
ского, ингушского и других народов. 
Его труды заняли достойное место 
в фондах и регулярных экспозициях 
библиотеки.

Б.В. Скитский умер в 1959 году 
в Пятигорске, куда переселился в 
1951 году. Благодарные ученики и 
коллеги добились того, чтобы его 
перевезли в Северную Осетию и 
похоронили в Пантеоне Осетинской 
церкви. И сегодня, в год его 140-ле-
тия, мы также с благодарностью 

вспоминаем Бориса Васильевича 
Скитского, «Заслуженного деятеля 
науки Северо-Осетинской АССР», 
«Отличника народного просвеще-
ния», дважды избранного депутата 
Верховного Совета Северо-Осе-
тинской АССР, члена Президиума 
Верховного Совета республики, 
кавалера двух орденов Ленина и 
ордена Трудового Красного Знаме-
ни, медалей «За оборону Кавказа» и 
«За доблестный труд в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 гг.». 

Его звания и награды подвига-
ют власти к протокольным знакам 
внимания. Научное сообщество Се-
верной Осетии, видимо, сочтет воз-
можным провести научные чтения. 
Мы же в коллективе Национальной 
научной библиотеки Республики 
Северная Осетия – Алания, как 
и рекомендовал навечно наш По-
четный читатель, предвосхитим 
инициативы с надеждой.

КОНКУРС  В Северной Осетии 
выбирают лучших специалистов 

«Педагог года»
В республике проходит ежегодный 
региональный конкурс профессионального 
мастерства «Педагог года Республики 
Северная Осетия Алания»-2024. Конкурс 
проводится с целью выявления наиболее 
талантливых, творчески работающих 
высокопрофессиональных педагогов, их 
поддержки и поощрения. Главные задачи 
мероприятия: повышение престижа труда 
педагогических работников; выявление и 
развитие творческого потенциала педагогов; 
внедрение новых педагогических технологий 
в методику преподавания; создание 
условий для самореализации педагогов и 
роста их профессионального мастерства; 
распространение лучших педагогических 
практик и др. 

Алана МАРГИЕВА, 
пресс-служба СКАТК 

Конкурс учрежден правительством республики. Общую коорди-
нацию работы по проведению конкурсных мероприятий осущест-
вляет министерство образования и науки, а его организационное и 
методическое сопровождение возложено на Северо-Осетинский 
республиканский институт повышения квалификации работников 
образования».

Конкурс проводится по десяти номинациям: «Учитель года», 
«Воспитатель года», «Педагогический дебют», «Лучший учитель 
осетинского языка и литературы», «Хуыздæрхъомылгæнæг», 
«Лучший классный руководитель», «Педагог-психолог года», «Учи-
тель-дефектолог года», «Мастер года» и «Сердце отдаю детям».

Северо-Кавказский аграрно-технологический колледж впервые 
стал площадкой для проведения конкурса по номинации «Мастер 
года». 

За звание лучшего мастера года в РСО–А борются 25 конкурсан-
тов. Они представляют разные профессиональные образователь-
ные учреждения республики: Северо-Осетинский педагогический 
колледж, Моздокский механико-технический техникум, Севе-
ро-Кавказский аграрно-технологический колледж, Моздокский 
аграрно-промышленный техникум, профессиональный лицей №4, 
Северо-Кавказский строительный техникум, Северо-Осетинский 
государственный торгово-экономический колледж, Владикавказ-
ский ордена Дружбы народов политехнический техникум, Влади-
кавказский филиал Финансового университета при Правительстве 
РФ, Северо-Кавказский техникум механизации, автоматизации 
лесного хозяйства и управления, Северо-Кавказский горно-ме-
таллургический институт, Владикавказский многопрофильный 
техникум им. Г. Калоева, Горский государственный аграрный 
университет (колледж) и Владикавказский колледж электроники.

Конкурс пройдет в два этапа. Во время первого тура участники 
продемонстрируют открытое занятие. Второй тур предполагает 
проведение занятия, главный посыл которого – «Влюбить в свою 
профессию». 

Конкурсанты знакомят обучающихся СКАТКа с такими пред-
метами, как физика, математика, политология и социология, 
литература и история изобразительного искусства и другие. 
Среди конкурсантов – преподаватели учебных дисциплин, про-
фессиональных модулей, междисциплинарных курсов, практик 
профессионального цикла, заведующие отделениями. 

Мастерство педагогов оценивает компетентная комиссия, 
в состав которой входят представители Минобрнауки РСО–А, 
Республиканского центра учебно-методического сопровождения 
среднего профессионального образования ГБПОУ ВМТ им. Г. 
Калоева, руководители и представители профессиональных об-
разовательных учреждений республики. 

ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ В СОТРУДНИЧЕСТВЕ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
«Мы стараемся задействовать ино-

странных граждан, преимущественно 
молодежь, в мероприятиях, проводимых 
диаспорами совместно с министерством 
по национальной политике и внешним 
связям. Также оказываем консультатив-
ную помощь. Помогаем в оформлении 
документов, разрешений на трудовую 
деятельность, в обучении русскому язы-
ку, получении медицинских услуг и услуг 
социального обеспечения, в организации 
досуга и культурного времяпрепровож-
дения, а также проводим профилактиче-
скую работу по неприятию идеологии экс-
тремизма и терроризма», – отметил он.

Бурхан Аликулов поблагодарил Ала-
на Багиева и Суяркула Уракова за 
эффективную совместную работу и вы-
разил готовность оказывать поддержку 
в реализации инициатив, направленных 
на поддержание стабильности, мира и 
согласия в регионе. Он также поделился 
планами открыть воскресные школы в 
регионах России, где дети трудовых ми-
грантов смогут изучать узбекский язык, 
приобщаться к своим национальным 
традициям и обычаям.

В завершение встречи представите-
ли консульства пообщались на родном 
языке со своими соотечественниками и 
ответили на интересующие их вопросы, 
требующие консульско-правовой помощи.

Во второй половине дня гости приня-
ли участие в работе «круглого стола», 
посвященного успешным практикам 
академического сотрудничества РФ и 
Республики Узбекистан на примере ин-
тернационализации СКГМИ в конференц-
зале научного центра вуза.  

К мероприятию присоединились за-
меститель министра по национальной 

политике и внешним связям Олег Кумал-
лагов, руководитель Представительства 
МИДа России во Владикавказе Багир 
Мамиев, и. о. ректора СКГМИ Дзамбо-
лат Камболов, председатель местной 
общественной организации «Узбекская 
национально-культурная автономия» 
г. Владикавказа Суяркул Ураков и актив 
общества, сотрудники Республиканского 

дома дружбы народов, а также студенты 
вуза узбекской национальности. 

Участники «круглого стола» обсудили 
роль образовательных учреждений в 
социальной и культурной адаптации ино-
странных студентов.

 По словам руководства вуза, в инсти-
туте реализуется комплекс образова-
тельно-просветительских, информаци-

онно-аналитических и профилактических 
мероприятий с участием иностранных 
студентов. 

Представители консульства подчер-
кнули заинтересованность в сотрудни-
честве по всем возникающим вопросам.

Поскольку визит официальной де-
легации был, в том числе, приурочен к 
празднованию Навруза, студенты вуза 

узбекской национальности подготовили 
концерт и исполнили популярные пе сни 
местных артистов. Развлекательная 
часть мероприятия завершилась прият-
ной церемонией награждения отличив-
шихся студентов дипломами за участие 
в различных творческих конкурсах и 
дегустацией традиционного узбекского 
плова. 



ФОТОФАКТ

ЧТОБЫ ВСЕ БЫЛО
«В АЖУРЕ»...
В прошлом году строители закончили ремонт и 
благоустроили пешеходный мост через
р. Терек на ул. Кольбуса. Со вкусом оформлены 
набережные с двух сторон от объекта. И многие 
жители близлежащих многоэтажных домов 
выбирают именно эти места для прогулок 
пешком, езды на велосипедах, самокатах. 

Татьяна ШЕХОДАНОВА, 
фото автора

Но выбивается из этой идил-
лии очень неприглядный спуск 
от улицы К. Маркса. 

Дорога, к сожалению, в ямах 
и трещинах, а дождевые кана-
вы заросли травой и кустар-
никами. Спуститься «летящей 
походкой» по разбитым лест-
ницам будет верхом безумия, 
ведь большей части ступенек 
просто нет. 

Может быть, есть смысл про-
вести «быстрый» ремонт объ-
екта и создать общественное 
пространство под стать окру-
жающей красоте?
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  СРОЧНО! КАПИТАЛЬНЫЙ 
ДОМ-ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот. 
(футбольное поле 42х20), бас-
сейн, сауна, гараж с отдельным 
въездом, мебель, садовая тех-
ника и инвентарь) в с. Кодах-
джине, отличное расположение 
– рядом с лесом и рекой. Цена 
догов., умеренная, или МЕНЯЮ 
на 2-КОМ. КВ. в г. Москве пл. 
не менее 60 м2. Торг. Тел. 8-918-
829-39-77.

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. общ. пл. 
242 м2, жил. пл. 180 м2 в общем 
дворе на 3 хозяев (все уд., пар-
кет, высок. потолки, сад) в цен-
тре (р-н филармонии и ГГАУ) – 
7,5 млн руб. Торг. Тел.: 53-84-18, 
8-961-822-58-35.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ОБОРУДОВАННЫЙ ПРО-
ДУКТОВЫЙ МАГАЗИН с го-
товой кухней пл. 70 м2 на 
ул. Ватутина, 65. Возможна 
АРЕНДА, ОБМЕН и т. д. Тел. 
8-988-833-52-94.

  СТАНЦИЮ ТЕХНИЧ. ОБ-
СЛУЖИВАНИЯ (СТО) из 8 
боксов, 4 магазинов, 3-эт. 
жилой дом на ул. Ватутина, 
65 на з/у 11 сот. Возможны ва-
рианты ОБМЕНА, АРЕНДЫ. 
Тел. 8-988-833-52-94.

 
ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПЕПЛОБЛОКИ-ЕВРО по 
цене 29 руб./шт. – РОССЫПЬ, 
32 руб./шт. – ПЕРЕВЯЗАН-
НЫЕ. ПРЕССОВАННУЮ ТРО-
ТУАРНУЮ ПЛИТКУ-БРУС-
ЧАТКУ по цене от 570 руб./кв. 
м. Тел. 8-962-772-29-01. КБР, с. 
Хатуей.

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 

УЧАСТОК в черте г. Влади-
кавказа под застройку МНО-
ГОЭТАЖНОГО ДОМА. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК под застройку ЖИ-
ЛОГО ДОМА во Владикавка-
зе. Тел. 8-988-870-18-66.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 
Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в п. В. Фиагдоне. 
Тел.: 98-61-28; 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

  ПОМЕЩЕНИЕ СВОБОД-
НОГО НАЗНАЧЕНИЯ в прохо-
димом месте от 50 кв. м  – до 
30 тыс. руб.; от 70 кв. м – до 40 
тыс. руб. Рассмотрю все вари-
анты. Тел. 8-905-488-15-20.

 ÓÑËÓÃÈ 
  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 

ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ и ТА-
БУРЕТОВ и т. д. Тел. 8-919-
428-64-62.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИХ ИЗДЕЛИЙ: во-
рота, перила, навесы из 
лексана, решетки и беседки; 
ПОКРАСКА ВОРОТ и многое 
другое. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИ-
ЧЕСКИХ РАБОТ, УСТАНОВКА 
КОТЛОВ, а также КРОВЕЛЬ-
НЫЕ РАБОТЫ и т. д. Тел.: 
8-918-706-53-34, 8-996-941-
65-58.

  УБОРКА МОГИЛ – от 2000 
руб. за одно захоронение. Ра-
ботаем добросовестно уже 5 
лет. Тел. 8-964-905-21-39.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
укладка плитки, гранит, ре-
ставрация могил. Тел.: 8-928-
072-64-84; 8-909-476-57-60.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
укладка гранитной и тро-
туарной плитки, бетонные 
опалубки, установка памят-
ников. Тел. 8-918-826-17-30, 
Нугзар.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ТРЕБУЮТСЯ ОБУВЩИКИ 

ПО ИЗГОТОВЛЕНИЮ И РЕ-
МОНТУ ОБУВИ. З/пл по до-
говор. Тел. 8-928-235-73-83, 
Батраз.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

  ТРЕБУЮТСЯ ОХРАННИКИ 
В ДЕТСКИЙ САД И ШКОЛУ, 
РАБОТА В ДНЕВНОЕ ВРЕМЯ. 
Обр.: ул. Чкалова, 1 «а» 3 эт., 
14 каб., тел. 8-918-820-45-72.

КРАЙ РОДНОЙ  На субботник вышли дружно

БОРЦЫ ЗА ЧИСТОТУ
Каждый человек стремится 
к комфорту и уюту. 
Посещая какие-то места 
на природе, в населенном 
пункте, мы восхищаемся 
их красотой. Но при этом 
порой не задумываемся 
о том, что она создана 
неравнодушием людей и 
любовью к родному краю. 
И если мы элементарно 
научимся порядку – не 
сорить, убирать за собой, 
стараться создать уют на 
своей улице, у своего дома, 
то и родное село или город 
станут привлекательнее.

С. НИКОЛАЕВ

В минувшие выходные в Ардоне 
вновь прошел субботник. В сол-
нечную погоду, вооружившись не-
обходимым инвентарем, местные 
жители дружно вышли на борьбу с 
беспорядком. Настроены они были 
решительно, и через пару часов 
центральная городская улица за-
сияла чистотой. Здесь мы и застали 
одного из главных инициаторов суб-
ботника, члена президиума Северо-
Осетинского республиканского от-
деления  «Всероссийское общество 
охраны природы», руководителя 

этой общественной организации в 
Ардонском районе Сослана Кай-
тукова.

– Фактически работы по благо-
устройству населенных пунктов 
района не прекращались еще с 
экологической акции по очистке 
берегов и пойм рек, посвященной 
Дню водных ресурсов, – расска-
зывает он. – Хочу отметить под-
держку и участие в этой работе 

руководства района, которое сразу 
откликнулось на нашу просьбу и 
помогло всем необходимым – из-
вестью и кисточками для побелки 
деревьев, перчатками, мешками 
для мусора. Нам удалось привлечь 
300 человек, которые за два вы-
ходных дня провели большой объ-
ем работы. Это работники админи-
страции местного самоуправления, 
школьники, члены Общества охра-

ны природы, просто неравнодуш-
ные люди. Побелили деревья на 
центральной улице Пролетарской, 
очистили от мусора обе стороны от 
автодорог Алагир – Ардон и Ардон 
– Красногор, пойму реки Таргайдон, 
а до этого и пойму реки Ардон. От-
мечу и тот факт, что на наш призыв 
активно откликнулись буквально 
во всех организациях, куда мы об-
ратились, и выделили людей для 
работ по благоустройству.

Ближайшая задача – привести в 
порядок к 9 Мая братскую могилу 
павшим в боях с немецко-фашист-
скими захватчиками, которая на-
ходится недалеко от автодороги 
между Ардоном и селом Мичурино.

Члены Общества охраны при-
роды активно поработали на суб-
ботнике и в других районах респу-
блики, а также во Владикавказе. 
В столице республики приводили 
в порядок городское кладбище, 
Аллею славы, в скверах и парках, 
высадили 300 цветов.

Всего на эти работы вышло более 
тысячи человек – учащиеся школ, 
студенты, волонтеры.

– С уборкой управились, – го-
ворит заместитель председателя 
Северо-Осетинского республи-
канского отделения Всероссий-
ского общества охраны природы 
Алевтина Газацева. – Выражаю 
признательность всем приняв-
шим участие в субботнике, прежде 
всего педагогам и обучающимся 
за вклад в дело благоустройства 
республики. Присоединяйтесь к 
доброму начинанию! 

ВАЖНО  Более 22 
тысяч льготников 
Северной Осетии 
выбрали набор 
социальных услуг 

В НАТУРАЛЬНОЙ 
ФОРМЕ
Получатели ежемесячной 
денежной выплаты имеют 
право на государственную 
помощь в виде набора 
социальных услуг или его 
денежного эквивалента. 
Раз в год льготник может 
выбрать, получать ли ему 
НСУ в натуральном или 
денежном выражении. 

Выбор в пользу 
натуральной фор-
мы получения со-
циальных услуг в 
2024 году сделали 
22 174 льготника 

Северной Осетии. При этом 12 754 
человека выбрали НСУ в натураль-
ном виде полностью, 9 420 – частично. 
Эти граждане могут рассчитывать на 
бесплатные лекарства, медицинские 
изделия и продукты лечебного пита-
ния, а также путевки в санатории с 
оплатой проезда к месту лечения и 
обратно.

 «Стоимость НСУ составляет 1 578 
рублей в месяц. При желании набор 
социальных услуг можно заменить на 
прибавку к ежемесячной денежной 
выплате. Можно отказаться как от 
всего набора целиком, так и от одной 
или нескольких услуг. Для этого фе-
деральному льготнику нужно подать 
соответствующее заявление до 1 
октября. Сделать это можно через 
портал Госуслуг, в МФЦ или лично в 
Отделении Социального фонда. Из-
менения начнут действовать с января 
следующего года. Ежегодно обнов-
лять свой выбор не нужно – льгота 
будет действовать, пока человек 
не решит изменить форму ее полу-
чения», – рассказал управляющий 
ОСФР по РСО–А Сергей Таболов.

К числу федеральных льготников, 
которым назначается НСУ, относят-
ся люди с инвалидностью, участни-
ки Великой Отечественной войны, 
члены семей погибших (умерших) 
военнослужащих, ветераны боевых 
действий, граждане, пострадавшие 
в результате радиационных и тех-
ногенных катастроф, жители бло-
кадного Ленинграда и осажденного 
Севастополя, несовершеннолетние 
узники фашистских лагерей. Всего в 
Северной Осетии проживают 96 512 
граждан этой категории.

Единый контакт-центр СФР: 8-800-
100-00-01 (звонок бесплатный).

НА СТРАЖЕ БЕЗОПАСНОСТИ

ОБЕРЕГАЕТ МИР И ПОКОЙ ЛЮДЕЙ
Службу в органах внутренних 
дел прапорщик полиции Алан 
БОЦИЕВ проходит с 2012 года. 
Будучи командиром отделения 
отдельного взвода патрульно-
постовой службы обеспечивает 
охрану правопорядка
и безопасность граждан
на территории Черменского 
сельского поселения – одного 
из крупных населенных пунктов 
Пригородного района.

Мурат ГАБАРАЕВ.
Фото Алены БАРОЕВОЙ

Как рассказал заместитель началь-
ника ОП старший лейтенант полиции 
Давид Голоев, Алан является образцом 
добросовестного исполнения служебных 
обязанностей. Он дисциплинирован, тре-
бователен к себе и своим подчиненным. 
Следовательно, ответственное отноше-
ние к порученному делу положительно 
сказывается на работе всего подраз-
деления.

За успехи в оперативно-служебной 
деятельности прапорщик Алан Боциев 
недавно награжден нагрудным знаком 
«Отличник полиции». Разумеется, это 
обязывает сотрудника добиваться еще 
более лучших результатов в борьбе с пре-
ступностью, профилактике правонару-
шений среди жителей и гостей сельского 
поселения. Надо сказать, что правоохра-
нитель в этом преуспевает и наглядное 
тому подтверждение – оценка его труда 
со стороны руководства Отдела МВД 
России по Пригородному району.

Отметим, что с учетом подготовлен-
ности, опыта и знаний вышестоящие 
начальники выдвинули Алана Боцие-
ва на новую должность – заместителя 
командира взвода. Можно уверенно 
сказать, что ему под силу очередное 
назначение. Он постоянно занимается 
самообразованием, физподготовкой, 
изучает юридическую литературу. Ведь 
сотрудник полиции в любое время дол-
жен быть готовым к защите интересов 
общества и государства от преступных 
посягательств. 

Прапорщик Боциев и его товарищи не-
сут службу в зоне обслуживания, которая 
требует особого внимания. Ежедневно  
через селение Чермен проезжают  тыся-
чи жителей трех северокавказских и дру-

гих  регионов нашей страны. Среди этих 
граждан бывают и лица, находящиеся в 
федеральном розыске, наркоторговцы, 
задерживаются угнанные транспортные 
средства. Поэтому необходимо прояв-
лять бдительность при патрулировании 
улиц, мест массового пребывания лю-
дей, чтобы оперативно реагировать на 
возможные противоправные действия и 
пресекать их.

Отметим, что в полицию Алан Боциев 
пришел после срочной службы в ра-
кетных войсках Минобороны России. 
Родители поддержали выбор сына. Отец 
его многие годы стоял на страже правопо-
рядка будучи сотрудником территориаль-
ного органа внутренних дел, оберегал мир 
и покой жителей Пригородного района.

– В коллективе меня приняли радуш-
но, словно с каждым был ранее знаком. 
Разумеется, такое отношение помогло 
мне за короткое время стать настоящим 
защитником порядка. Конечно же, в этом 
заслуга и опытных наставников, да и со-
веты отца пригодились в повседневной 
работе. Надо любить свою профессию, 
уважительно относиться к гражданам, 
чтобы они видели  в полицейском защит-
ника и представителя власти,– считает 
Алан Боциев.

Прапорщик полиции Алан Боциев вме-
сте с супругой воспитывает двоих де-
тей. Они умело прививают им такие 
человеческие качества, как любовь к 
окружающим, порядочность, честность 
и справедливость.

Правоохранитель уверен в том, что 
после армии сделал правильный выбор, 
связав свою жизнь с силовым ведом-
ством.

ДАТА  На территории ОМОН «Ирбис» Управления Росгвардии по Республике Северная 
Осетия – Алания состоялось торжественное мероприятие, посвященное 33-летию отряда

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, «ИРБИС»!
Поздравить личный состав 
спецподразделения прибыли 
заместители начальника 
тероргана, начальники 
подразделений, а также члены 
регионального Совета ветеранов 
Росгвардии.

А. ИВАНОВ

С приветственным словом к присутствующим 
обратился командир ОМОН «Ирбис» полковник 
полиции Алан Дзобаев: «Спасибо вам за муже-
ство, преданность долгу и высокий професси-
онализм, благодаря которым вы всегда готовы 
прийти на помощь жителям нашей республики».

Заместитель начальника Управления Ро-
сгвардии по РСО–А по военно-политической 
работе полковник Сергей Кучеров поблаго-
дарил ветеранов, стоявших у истоков создания 
спецподразделения, за бесценный боевой и 

жизненный опыт, которые они передают моло-
дому поколению.

В рамках мероприятия личный состав был 
награжден ценными подарками и грамотами от 
правительства республики.

В завершение собравшиеся отдали дань 
памяти товарищам, погибшим при исполнении 
служебного долга, минутой молчания, бойцы 
возложили цветы к мемориалу.

АКТУАЛЬНО  Осторожно, клещи!

ЭТИ МАЛЕНЬКИЕ ПАРАЗИТЫ
С приходом весны и тепла традиционно
на смену сезону гриппа приходит сезон клещевых 
инфекций. Пик их активности приходится на май-
июнь. Чтобы избежать заболевания, нужно знать 
меры профилактики.

Подготовила
Зарина КАБИСОВА

Среди опасных заболеваний, 
которые они переносят, до де-
сяти разных вирусов, в том числе 
боррелиоз, энцефалит. Возбуди-
тели клещевых инфекций пере-
даются человеку в первые мину-
ты присасывания зараженного 
вирусом клеща вместе с обезбо-
ливающей слюной. Заражение 
может произойти при посещении 
эндемичных территорий в лесах, 

лесопарках, на индивидуаль-
ных садово-огородных участках; 
при заносе клещей в жилище на 
одежде, с цветами, на шерсти 
домашних животных.

В республике продолжается 
мониторинг за эпидемиологиче-
ской ситуацией по инфекциям, 
передающимся укусами клещей.

С марта текущего года по-
явились первые обращения по 
поводу присасывания клещей: 
с 30.03.24 г. по 19.04.24 г. в меди-
цинские организации республики  
обратились – 55 человек, из них 
20 – дети до 14 лет. За всеми 
установлено медицинское на-
блюдение.

   Управлением Роспотреб-
надзора по РСО–А ведется про-
филактическая работа по пред-
упреждению инфекционных за-

болеваний, передающихся с уку-
сами насекомых. В адрес органов 
власти и управления направлены 
документы с предложениями 
усилить работу по организации 
и проведению акарицидных об-
работок в наступающем сезоне.

Учреждениями дезинфек-
ционного профиля проводятся 
акарицидные обработки мест 
массового отдыха и пребывания 
населения, а также территории 
школьных участков и детских 
садов. На сегодняшний день пло-

щадь обработанных территорий 
составила 145037 кв.м. 

Ветеринарной службой про-
водится работа по обработке 
поголовья крупного и мелкого 
рогатого скота. 

В ФБУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в РСО–А» и его 
филиалах в районах работают 
пункты по приему и определе-
нию видового состава клещей. 
Исследования на предмет их за-
раженности вирусом клещевого 
энцефалита и боррелиями прово-
дятся вирусологическими лабо-
раториями ФБУЗ «Центр гиены и 
эпидемиологии в РСО–А» и ГБУЗ 
«Республиканская детская кли-
ническая больница», а также на 
базе коммерческих клинических 
лабораторий: ООО «Гемотест», 
ООО «Ин-витро», ООО «Хелекс». 

Специалисты Управления 
Роспотребнадзора по РСО–А 
консультируют по телефонам 
«горячей линии» (51-90-42, 51-
97-60). 

В ФБУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в РСО-А» и его 
филиалах в районах открыты 
пункты по приему и определе-
нию видового состава клещей.

Пострадавшему от укуса не-
обходимо доставить клеща на 
исследование на клещевые ин-
фекции на возмездной основе в 
ФБУЗ «Центр гигиены и эпиде-
миологии в РСО–А» по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Тельмана,  
17-а, ежедневно с 9:00 до 16:00 
(перерыв 12:00–13:00). 

Время проведения исследо-
вания – 3 рабочих дня.  

Лабораторное исследование 
клеща целесообразно прово-
дить не позднее 4 суток после 
его снятия.

Выбрасывать извлеченного 
клеща никуда нельзя! Своев-
ременное исследование клеща 
при положительных резуль-
татах позволяет вовремя на-
чать профилактику клещевых 
инфекций.

 Управление Роспотребнад-
зора по республике напоминает 
о необходимости соблюдения 
мер индивидуальной противо-
клещевой защиты при посе-
щении мест отдыха и лесных 
массивов: ношение светлой, 
однотонной одежды, плотно 
прилегающей к телу, с капю-
шоном, длинными рукавами, 
которые у запястий укрепляют 
резинкой. 

Для защиты от клещей ис-
пользуют отпугивающие сред-
ства – акарицидные репеллен-
ты. Перед использованием пре-
паратов следует ознакомиться 
с инструкцией.

Недопустимо садиться или 
ложиться на траву, заносить в 
помещения сорванные цветы. 
Рекомендуется периодически 
осматривать одежду, тело и 
волосы на наличие клещей; 
стоянки устраивать на участ-
ках, лишенных травяной расти-
тельности или в сухих сосновых 
лесах на песчаных почвах.
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Реклама ,  объявления , 
соболезнования  и  по -
здравления принимаются 
в отделе объявлений га-
зеты «Северная Осетия», 
а также по электронной 
почте gazeta@mail.ru и по 
телефонам :   25-11-18,
25-93-72. Оплата возможна 
ОНЛАЙН. Платеж по рекви-
зитам по ИНН 1501006809
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ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ЧТЕНИЯ  В отделе литературы на иностранных языках 
Национальной научной библиотеки Северной Осетии к 
460-летию сэра Уильяма Шекспира традиционно прошли 
«Шекспировские чтения». 

МНОГОЛИКИЙ ШЕКСПИР…
Сотрудниками отдела была 
подготовлена развернутая 
книжно-иллюстративная 
выставка «Изумляющий гений» 
из произведений английского 
классика на разных языках. 
Отдельным «блоком» шли 
старинные издания книг из редкого 
фонда им. В.Г. Шредерс.

Наталья КУЛИЧЕНКО

Ведущая мероприятия, заведующая отделом, 
заслуженный работник культуры республики 
Ирма Гиоева напомнила собравшимся о том, что 
23 апреля (по другим сведениям 26 апреля) 1564 
года  появился на свет будущий драматург и поэт, 
гуманист и человек эпохи Возрождения – Уильям 
Шекспир. Его считают величайшим  англоязыч-
ным писателем, национальным поэтом Англии и 
одним из лучших драматургов мира. Его пьесы 
были переведены на все основные языки и ста-

вятся чаще, чем произведения других авторов, а 
киностудии снимают картины по произведениям 
Шекспира, которые актуальны сегодня ничуть не 
меньше, чем во времена автора. Кстати, ученые 
и литературоведы до сих спор спорят, а был ли 
Шекспир? Или это была группа авторов? Или за 
этим псевдонимом скрывался кто-то другой? В 
связи с чем и была показана электронная пре-
зентация «Семь Шекспиров», где были озвучены 
кандидаты на это имя. Среди них оказались 
Фрэнсис Бэкон, Делия Бэкон, Эдуард де Вер, 
граф Дерби, Кристофер Марло и другие. А участ-
ники вечера приводили доводы в пользу тех или 
иных «кандидатов» – или против них.

Интересным и ярким стало выступление стар-
шего научного сотрудника, заведующей научным 
архивом СОИГСИ им. В.И. Абаева Раисы Нико-
лаевны Абисаловой, обратившей внимание 
аудитории на современное звучание пьес Шек-
спира, в которых нет четкого деления на поло-
жительных и отрицательных героев. Она сделала 
блиц-разбор пьес «Отелло» и «Король Лир», а 
потом обратилась к сборнику сонетов Шекспира 
на трех языках: оригинала (английский), русском 
(перевод С. Маршака) и осетинском (перевод 
Тотрадза Кокаева). 

В авторском багаже английского классика 
– 38 пьес, 154 сонета, два прозаических про из-
ведения и поэмы. И месячника не хватит, чтобы 
охватить и осветить все творчество этого автора! 
Поэтому было решено остановиться на одной 
трагедии «Отелло», со дня написания которой 
прошло 420 лет. Студенты-бакалавры кафедры 
романо-германских языков иняза СОГУ Виктор 
Дзарасов, Залина Дзагурова, Глория Качма-

зова, Елизавета Хабалова и Амага Торчинова 
на французском и русском языках прочитали 
монологи Отелло, Дездемоны и Яго из трагедии, 
а потом зрителям представилась возможность 
увидеть на большом экране отрывок из постанов-
ки Осетинского театра «Отелло», главную роль 
в которой исполнил несравненный Владимир 
Тхапсаев.

Народный поэт Осетии Ирина Гуржибекова 
зачитала свои рубаи о Шекспире и исполнила 
шутливую студенческую песенку-пересказ из-
вестных событий в пьесе «Отелло». А девушка, 
представившаяся Алиной, и юноша по имени 
Виктор на английском языке прочли сонеты 
Шекспира. 

Гостями литературной гостиной стали воспи-
танники Республиканского центра социальной 
реабилитации несовершеннолетних «Доброе 
сердце» (воспитатель Р. Д. Базрова).

А закончить статью мне хотелось бы словами 
одного из лучших переводчиков Шекспира – Са-
муила Яковлевича Маршака:

Соратником его мы признаем,
Защитником свободы, правды, мира.
Недаром имя славное Шекспира
По-русски значит: «потрясай копьем».

БУДУЩИЕ ЗВЕЗДЫ
В Краснодарском крае прошло открытое 
первенство Гулькевичского района по вольной 
борьбе среди девушек до 14 лет. В соревнованиях 
приняли участие команды Краснодарского края, 
Оренбургской, Ростовской областей, а также Южной 
Осетии, Северной Осетии-Алании и Калмыкии.

 Алан БЕСОЛОВ

Северную Осетию представляли Самира Гобеева, Равида Амилаханова 
и Камила Цавкаева (тренер Руслан Османов), Ольга Токазова, Валерия 
Цабиева (тренер Олег Хадарцев),  Диана Моураова, Элла Бритаева (тре-
нер Владимир Дзодзиков). Девушки показали неплохую технику и волю 
к победе. 

Т а к ,  Р а в и д а  
Амилаханова про-
вела 4 схватки, 
одержав убеди-
тельные победы 
в 3 из них и лишь 
в финале уступив  
сопернице. Точно 
по такому «графи-
ку» провела свои 
поединки и Сами-
ра Гобеева. Она 
также одержала 
победу  в  3  по -
единках, уступив 
в лишь в финале 
спортсменке из 
Оренбурга. Непло-
хо начала турнир и 
Камила Цавкаева, 
выигравшая пер-
вые два поединка, но в итоге осталась на четвертом месте. Воспитанницы 
Олега Хадарцева Ольга Токазова и Валерия Цабиева выглядели очень 
достойно, заняв соответственно второе и третье места, точно такой же 
результат показали и воспитанницы тренера Владимира Дзодзикова Диана 
Моураова и Элла Бритаева. 

Спортсмены и их родители выразили глубокую благодарность Ибрагиму 
Караеву, при поддержке которого удалось поучаствовать в турнире. Ис-
креннюю признательность заслужил и директор Спортивной школы олим-
пийского резерва имени Сослана Андиева Георгий Кочиев за всемерную 
поддержку турнира. 

«Открытое первенство МО Гулькевичский по вольной борьбе среди де-
вушек до 14 лет превратилось не только в значимое спортивное событие, 
но и стало подтверждением высоких достижений и преданности спорту 
всех участниц. Последнее время характеризуется заметным прогрессом у 
девушек. Их выносливость, настойчивость и талант отмечены всеми при-
сутствующими, их труд не прошел даром», – подытожил Руслан Османов.   

БРОСОК, ПОДХВАТ –  «ИППОН»!
В Красноярске 
завершилось первенство 
России по дзюдо

Залина ГУБУРОВА

В ходе главного юниорского стар-
та страны, продлившегося с 19 по 
21 апреля, на татами Дворца спорта 
имени Ивана Ярыгина в Краснояр-
ске были разыграны четырнадцать 
комплектов наград в личном турни-
ре. В состязаниях приняли участие 
531 дзюдоист – 324 атлетов и 207 
спортсменок из 62 регионов страны.

Стремительным оказался финал 
веса до 63 кг у юниорок: меньше 
половины минуты потребовалось се-
ребряному призеру прошлогоднего 
первенства страны до 23 лет Вик-
тории Карсановой, чтобы красиво 
бросить чемпионку страны Залину 
Зураеву и получить заслуженный 
«иппон».

«Эмоции, конечно, положитель-
ные: в прошлом году мне не удалось 
выиграть финал, а в Красноярске 
смогла исправиться, – вспомнила 
Виктория Карсанова. – За этот год 
успела сменить категорию, пере-
шла на один вес вниз и чувствую 
себя в этом дивизионе нормально. 
Не ожидала, что схватка с Зураевой 
будет такой скоротечной. Видимо, я 
была очень уверена в своих силах, 
вот и удалось исполнить бросок».

Александр Губиев в малом фи-
нале сделал эффектный подхват 
против Азамата Туко, получил от 
судей «иппон» и завоевал бронзо-
вую медаль в весовой категории 
до 81 кг.

Алана Алборова в малом фина-
ле весовой категории свыше 78 кг 
смогла перевести соперницу в пар-
тер и провести удержание. Визави 
Алборовой была вице-чемпионка 
юниорского первенства России За-
мират Кусаева.

Родные и близ-
кие с глубоким 
п р и с к о р б и е м 
извещают о кон-
чине 

ТАУТИЕВА
Бориса 

Майрамовича.
Гражданск ая 

панихида состо-
ится 25 апреля 
по адресу: ул. 
Ген. Дзусова, 34, корп. 2. 

Республиканский Совет ветеранов 
выражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу кончи-
ны ветерана боевых действий, пол-
ковника ВС в отставке

ТАУТИЕВА
Бориса Майрамовича.

Коллектив ГБУ «Дворец спорта 
«Манеж» им. Б. Х. Кулаева» вы-
ражает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу без-
временной кончины сотрудника

АБАЕВА
Эльбруса Тотрбековича.

Коллектив Министерства финан-
сов РСО–А выражает глубокое 
соболезнование первому замести-
телю министра О.В. Каровой по по-
воду кончины свекрови

ЦЕБОЕВОЙ
Марии Хадзисмеловны.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЫ 

БАТАЛИИ ЮНЫХ ФИЗИКОВ 
В Северной Осетии состоялось межрайонное мероприятие – 
соревнование по физике «Что, где, когда?» между учащимися 
Кировского, Правобережного и Ардонского районов. 

А. ДЗЕРАНОВА, Н. КУДУХОВА

Конкурсы, викторины, КВН по предмету 
«Физика» организуются учителями респу-
блики не в первый раз, цель – повышение 
интереса учащихся к изучению естествен-
но-научных дисциплин. Интеллектуальная 
игра «Что? Где? Когда?» для юных знатоков 
физики состоялась в МБОУ СОШ № 3 с. Эль-
хотова. Состязались команды Алагирского, 
Кировского, Правобережного районов. 

Ребята показали очень интересную игру 
по следующим конкурсам: видеовопрос, 
черный ящик, экспериментальный, вопрос-
блиц, рекламная пауза и, конечно, конкурс 
капитанов. Игра прошла организованно, 
продуктивно, с большой пользой для игро-
ков. 

Председатель жюри – старший препо-
даватель кафедры технологии обучения 
и методики преподавания предметов

СОРИПКРО г. Владикавказа, кандидат 
педагогических наук Алета Дзеранова объ-
явила результаты игры: 1 место у команды 
«Молния» – МБОУ «СОШ № 5» г. Алагира 
(руководитель – учитель физики МБОУ 
«СОШ № 5» г. Алагира Б. Калоева), 2 место 
разделили команды «Молекула» – МБОУ 
«СОШ № 7» г. Беслана (руководитель – учи-
тель физики МБОУ «СОШ № 7» г. Беслана 
Д. Алборова) и «Мозголом» – МБОУ СОШ с. 
Карджина (руководитель – учитель физики 
МБОУ СОШ с. Карджина Ж. Хосроева). 
Огромную благодарность участники вы-
разили ведущей интеллектуальной игры 
– учителю физики МБОУ СОШ с. Хумалага 
Ф. Цараховой. 

Поздравляем победителей и напоминаем 
участникам, что звание «знаток физики» 
обязывает не только повышать свой уро-
вень, но и привлекать друзей к изучению 
тайн природы и умению их объяснить.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

ОХРАННИК 
в пос. Заводской.

ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

ÎÎÎ «ÕÎÐÎØÈÅ ÄÎÑÒÓÏÍÛÅ 
ÌÀÒÅÐÈÀËÛ» (ÎÎÎ «ÕÄÌ»)

ТРЕБУЮТСЯТРЕБУЮТСЯ

РАБОТНИКИ СКЛАДА
ТЕЛ.: 76-40-83, 51-43-13.

АО «ВЗЖБК»
СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯСРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ
БЕТОНЩИКИ-ФОРМОВЩИКИ 
И МАШИНИСТ МОСТОВОГО 
КРАНА (крановщица).
Заработная плата 40–50 тыс. 
руб. в месяц. Полный соцпакет. 
ТЕЛ. 8-928-492-69-21. 

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 30 апреля

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

АО «ВММСТ»
СООБЩАЕТ О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 
АКЦИОНЕРОВ АО «ВММСТ» В ФОРМЕ СОБРАНИЯ (СОВМЕСТ-
НОГО ПРИСУТСТВИЯ).

ПОВЕСТКА ДНЯ
1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, 

в том числе отчета о прибылях и убытках общества, а также о распреде-
лении прибыли (в том числе о выплате дивидендов) и убытков общества 
по результатам 2023 финансового года;

2. Об избрании членов Совета директоров общества; 
3. Об избрании Ревизионной комиссии общества.
Дата проведения собрания – 24 мая 2024 года.
Время проведения собрания – 11 часов 00 минут по местному времени. 
Начало регистрации лиц, участвующих в собрании – 10 часов 30 минут 

по местному времени.
Регистрация осуществляется по месту проведения собрания. 
Место проведения собрания: РСО–А, г. Владикавказ, ул. 5-я Промыш-

ленная, 3, кабинет генерального директора. 
С информацией (материалами) по вопросам повестки дня, подле-

жащей предоставлению акционерам при проведении общего собрания 
акционеров, лица, имеющие право на участие в годовом общем собрании 
акционеров, могут ознакомиться в период с 13 мая 2024 года по 17 мая 
2024 года (кроме выходных и праздничных дней), с 10 часов 00 минут 
до 16 часов 00 минут по адресу: Республика Северная Осетия – Алания,
г. Владикавказ, ул. 5-я Промышленная, 3, кабинет генерального ди-
ректора.
Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании 

акционеров общества, составлен по состоянию на 1 мая 2024 года.
Совет директоров АО «Владикавказский международный

мультимодальный склад терминал».

ТВОРЧЕСТВО  Победители всероссийского 
фестиваля-конкурса получат возможность выступать 
на лучших сценах России

В СИЯНИИ ХРУСТАЛЬНЫХ ЗВЕЗД
В Доме офицеров Владикавказского гарнизона состоялся первый 
(региональный) этап всероссийского конкурса «Хрустальные 
звездочки»-2024. В нем приняли участие дети сотрудников 
УФССП России по РСО–А, МВД России по РСО–А, УФСИН России
по РСО–А, СК России по РСО–А и Вооруженных сил РФ.

Пресс-служба УФССП 
России по РСО–А

Конкурс проводится в не-
сколько этапов. На первом 
этапе по всем субъектам РФ 
состоялся отбор молодых 
дарований для их дальней-
шего участия в конкурсных 
мероприятиях в Москве. 

Приятно отметить неиз-
менный интерес юных ар-
тистов Северной Осетии 
к фестивалю-конкурсу. 
На этот раз на суд членов 
компетентного жюри свое 
творчество представили 16 
участников в трех номи-
нациях – исполнительское 
мастерство (игра на музы-
кальных инструментах), хо-
реография, вокал.

По итогам регионального 
этапа в Федеральную служ-
бу судебных приставов для 
участия во втором отбо-
рочном этапе направлены 
видеозаписи номеров по-
бедителей. 

В номинации «Вокал» 
первое место в старшей воз-
растной категории между 
собой разделили Камилла 
Бадоева (УСД в РСО–А) и 
Лада Шаталова (УФССП 
России по РСО–А). Среди 
ребят младшего возрас-
та члены жюри отметили

Марка Коцоева, который 
проникновенно исполнил 
песню группы «Любэ» «Конь» 
(СК России по РСО–А). 

В номинации «Исполни-
тельское мастерство» и 
«Хореография» республику 
в онлайн-формате предста-
вят Давид Темиров (МВД 
России по РСО–А) и танце-
вальный дуэт Тамерлана 
Савкуева и Анны-Марии 
Тарасовой (МВД России по 
РСО–А). 

Состоялось торжествен-
ное награждение всех участ-

ников регионального этапа. 
С приветственным словом 
и пожеланиями дальнейших 
успехов к присутствующим 
обратились заместители 
руководителя Управления 
ФССП России по РСО–А  
Илья Козаев и Рамазан 
Зекеев. 

Основной целью фести-
валя-конкурса является 
выявление, поддержка и 
развитие одаренных детей 
и подростков, создание ус-
ловий для реализации их 
творческого потенциала. 

Родные и 
близкие вы-
ражают ис-
креннюю при-
знательность и 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ними 
горечь утраты
ХАДИКОВОЙ 

Инны
Борисовны,
и сообщают, 

что годовые по-
минки со дня ее 
скоропостижной кончины состоятся 
27 апреля по адресу: ул. Весенняя, 
11. 
Семья Фарниевых искренне бла-

годарит всех, разделивших с ней 
горечь утраты отца и мужа ФАРНИ-
ЕВА Андриана Григорьевича, и 
сообщает, что 40-дневные поминки 
со дня его кончины состоятся 27 
апреля по адресу: ул. Ген. Дзусова, 
25, корп. 3. 

ÔÅÄÅÐÀÖÈß ÏÐÎÔÑÎÞÇÎÂ 
ÐÑÎ–ÀËÀÍÈß

объявляет конкурс на вакантную должность

РУКОВОДИТЕЛЯ ПРЕСС-СЛУЖБЫ
(пресс-секретаря).

Заявки принимаются до 25 мая по адресу:
г. Владикавказ, ул. Димитрова,  2, 3-й этаж, каб. № 303,
тел. для справок: 70-00-65, доб. 103.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773

(ул. Кутузова, 80) 
объявляет набор на военную служ-
бу по контракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищное 
обеспечение, полный социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.
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